
Sector público de  
Bío Bío se achicó en 
8,2% en sólo 12 meses

FENÓMENO SE REGISTRA ANTES DE ANUNCIO DE GOBIERNO PARA REDUCIR EXCESOS  

El Instituto Nacional de 
Estadísticas, INE, detalló que en 
los últimos 12 meses la adminis-
tración pública se ha reducido en 
5.330 personas. Esto quiere decir 

que la baja se manifestaba de 
manera silenciosa. Actualmente, 
hay 59.440 funcionarios públicos y 
la merma viene a ser un 8,2%. 
Para Lorena Lobos, presidenta de 

la Anef Bío Bío, dentro de este 
número están aquellos que se aco-
gieron al incentivo al retiro, por 
ende, se  debe analizar  con cuida-
do. Lo que hay que considerar es 

que son cifras previas al anuncio 
del nuevo Gobierno de una reduc-
ción de los excesos y un llamado a 
la austeridad en el sector público.

En ese lapso 5.330 trabajadores dejaron la administración pública regional.
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El premio nacional de urbanismo, que durante años ha luchado por que se sotierre la vía férrea, asesorará al jurado que elegirá a dos finalistas 
en el concurso para la explanada cívica bajo la cual pasará la línea. 

Baeriswyl guía a jurado que elegirá proyectos urbanísticos sobre línea soterrada
CIUDAD PÁG.14
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EDITORIAL: EL ASEGURAMIENTO DEL IMPACTO SOCIAL POSITIVO DE LAS EMPRESAS
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Último sastre 
penquista se 
alista para dejar 
atrás su negocio 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

CAP aprueba 
US$ 24 millones 
para mantención 
clave en alto horno 
de Huachipato
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Mario Vargas Llosa 
en Chile: el vuelo  
de un liberal
A sus intensos 82 años, el Nobel explicita 
por qué abraza el liberalismo, alertando 
contra la corrupción, las libertades coarta-
das y la pobreza.

REPORTAJE DOMINGO PÁGS. 10-12

“Algunas pueden traer 
beneficios económicos, 
pero el precio que se 
paga es intolerable. 
Las dictaduras son 
todas inaceptables”.

““El liberalismo 
no es una 
ideología, no es 
dogmático, no 
tiene respuesta 
para todo. 

“

POLÍTICA PÁGS. 4 A 8

Todo sobre la 
Región de Ñuble  
a 120 días de  
su instalación
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Calle Alberto Hurtado Cruchaga
Podemos decir, sin lugar a equívoco, que el Padre Alber-

to Hurtado, corresponde al sacerdote chileno más desta-
cado del siglo XX. Su trabajo social en la iglesia a partir del 
Rerum-Novarum de León XIII en defensa de las clases ne-
cesitadas puso en él un énfasis nunca visto en su época, al 
ver la cara de Dios en la pobreza y darle la mano y recoger-
la, su creación del Hogar de Cristo, donde hasta el día de 
hoy no existe nada que lo iguale. Logró el rescate de la ni-
ñez arrancándola al abandono de la calle para hacer de 
ellos servidores de la patria. 

Hurtado nace en el seno de una familia de origen Vasco, 
su padre Alberto Hurtado Larraín, y tu madre Ana Crucha-
ga Torcornal, provenientes de clases altas empobrecidas 
por la muerte de su padre al ser asaltado, su madre, él y su 
hermano Miguel, fueron acogidos por su familia en Santia-
go, donde Alberto es becado por el Colegio San Ignacio de 
la Compañía de Jesús, se puede decir que Alberto siguió al 
pie de la letra la regla Ignaciana aprendida en el colegio. 

Terminado sus estudios, ingresó a la Escuela de 
Derecho de la Universidad Católica, donde se reci-
bió de abogado, para continuar estudios en Bélgica 
en la ciudad de Lovaina, donde obtiene su doctorado 
en pedagogía, ingresa luego al noviciado de la Com-
pañía de Jesús en agosto de 1923 en la ciu-
dad de Chillán. Luego de su regreso a 
Chile en 1936, comienza el desarrollo de 
su vocación que abarca todos los ámbitos 
sociales, haciéndose notar en todas las esfe-

ras que le tocó participar, fue apoyado por los sectores 
más acomodados y conservadores de la sociedad y la igle-
sia chilena, pese a todo, sus opiniones en defensa de los po-
bres y trabajadores, lo catalogaron como “cura rojo”, tras 
sus trabajos en la acción católica y sus discrepancias con 
su amigo y obispo de Talca, Manuel Larraín Errázuriz, re-
nuncia a la acción católica, para dedicarse a su actividad 
pastoral, que se transformará en virtud en el devenir de su 
vida. Fue miembro del partido conservador, donde desta-
có por su pensamiento crítico, aspecto que algunas veces 
lo hicieron retroceder por algún tiempo, pero Alberto no 
era timorato, sus trabajos condujeron a que un gran grupo 
de jóvenes surgieran de sus ideas e influencias y abando-
naran el partido conservador para generar lo que en su 
tiempo se llamó la falange nacional que se transformaría 
en lo que hoy es la democracia cristiana en Chile.  Pese a la 
importancia de sus ideas en este movimiento intelectual, 
el jamás reconoció su vínculo con la falange. 

Su notable obra social, permitió que fuese elevado a los 
altares y beatificado el 16 de octubre de 1994 por el Papa 
Juan Pablo II, y fuera declarado santo el 23 de octubre del 

2005, por el Papa Benedicto XVI. 
Hoy, una principal avenida del sector costane-

ra, lleva su nombre como homenaje a este pre-
claro sacerdote chileno. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

VALENTINA MEDEL ZIEBRECHT 
Socióloga

Diego Navarro M@cenadorNavarro 
En vez de pensar en un tercer dique 
para cubrir demanda de barcos “post-
Panamá” pensemos en ampliar el 
segundo dique para cubrir esta deman-
da. Cambiemos el paradigma.

Realidad del Sename y  
protección de la infancia  
 
Señor Director: 

Durante los últimos años hemos 
sido testigos de la profunda crisis 
del sistema de protección a la infan-
cia que afecta al país y en particular 
al Servicio Nacional de Menores 
(Sename). Esta situación da cuenta 
de una necesidad urgente de eva-
luar y mejorar la oferta programáti-
ca existente tanto a nivel nacional 
como regional.  

Sename en la Región de Bío Bío 
atendió a 19.697 niños en el área de 
protección de derechos, represen-
tando el 12,1% del total nacional. De 
este total 1.887 fueron atendidos en 
residencias. Al analizar las cifras de 
los atendidos entre 0 y 17 años con 
respecto al total de niños de la mis-
ma edad en la región, se alcanza una 
tasa total de atendidos de 376 casos 
por cada 10.000 niños, siendo la 
quinta región con la  tasa más baja 
del país, (la primera es Aysén con 
611 por cada 10.000 niños). En ma-
teria de niños en residencias, la tasa 
alcanza la cifra de 30,4 por cada 
10.000. 

Según información entregada 
por transparencia en 2017, la Re-
gión de Bío Bío contaba con 191 
programas de protección. 

El 44% de los educadores de trato 
directo de los tres CREAD (Centro 
residencial de administración direc-
ta) de la Región: Capullo, Nuevo 
Amanecer y Arrullo, solo alcanza un 
nivel de educación media o básica. 
La Región cuenta con 91 organis-

mos colaboradores trabajando en 
ella. De estos, 45 corresponden a 
municipalidades. 

Cuenta además (2017) con un to-
tal de 17 personas que cumplen 
funciones de supervisión (sin ser 
necesariamente de dedicación ex-
clusiva) para los programas de pro-
tección. Para el total de proyectos 

implica un rango de 11,2 proyectos 
por supervisor.  

En 2016, se realizaron 994 super-
visiones, lo que asociado al total de 
supervisores de ese año (16) da una 
proporción de 62,1 supervisiones 
anuales en promedio realizadas por 
cada uno. 

Sename realiza evaluaciones de 

desempeño a sus proyectos. En ma-
teria de centros residenciales de ad-
ministración directa (CREAD) po-
see una evaluación mensual que va 
de 1 a 3 puntos. El CREAD Arrullo 
tiene un puntaje promedio de 2,9. El 
CREAD Capullo 2,98. 

Sename realiza una evaluación 
de desempeño anual cuyos resulta-

dos tienen un puntaje que va de 1 a 
10. La Región de Bío Bío tiene un 
promedio de 8,06 entre todos sus 
proyectos. 

Si nos regimos por las cifras, la 
evaluación por parte de Sename  
califica el desempeño de las resi-
dencias en una categoría de “bue-
no” o “muy bueno”, lo que no se con-
dice con la realidad que observa-
mos. 

Urge entonces implementar al-
gún sistema que facilite el control 
ciudadano, poniendo a disposición 
de las autoridades y la ciudadanía 
la información que existe sobre la 
realidad y las denuncias que hoy re-
caen sobre los centros residenciales 
y programas ambulatorios de Sena-
me. Llegó la hora de entender que la 
protección y cuidado de los dere-
chos de los niños, es tarea de todos. 

 
Gabriel Guzmán 
Coordinador Ejecutivo 
Observatorio Para la Confianza 
 
Bocinas de Micros  
  
Señor Director: 

 A la contaminación acústica que 
desde ya generan los motores de las 
micros en la ciudad, hay que sumar 
el estruendo que causan sus boci-
nas. Es realmente “infartante” estar 
cerca de una máquina cuando acti-
van, cual electrochoque, sus disposi-
tivos sonoros cerca de una persona. 
Sería  bueno que el Seremi de Salud 
o Transportes fiscalicen esto. 
Patricio Cruchaga A.  
Vecino de Concepción.

La violencia basada en el gé-
nero es un tema cada vez más vi-
sible en nuestra sociedad. Es evi-
dente que cada día los distintos ti-
pos en que ella se manifiesta están 
lejos de ser callados por las muje-
res. Muchos de estos avances se 
los debemos a los movimientos de 
mujeres, que en el mundo han 
planteado la necesidad de pro-
blematizar en torno a la violencia 
estructural y discriminaciones 
odiosas que vivimos sólo por el 
hecho de ser mujeres, y también 
algunos tipos de violencia, siem-
pre menos graves, que viven los 
hombres heterosexuales cuando 
se les exige cumplir con el estereo-
tipo de género tradicional basado 
en la masculinidad hegemónica y 
las expectativas que cada socie-
dad tiene respecto al comporta-
miento como varón, en un mo-
mento histórico dado.  

Lamentablemente, los avances 
sociales a veces no van de la mano 
con los cambios institucionales. 
Mientras avanzamos en una socie-
dad cada vez más sensibilizada, te-
nemos un sistema cultural, social 
y judicial que sostiene, justifica y 
naturaliza la violencia contra las 
mujeres a través de símbolos, repre-
sentaciones y normas que legiti-
man que hombres se sientan con el 
“derecho” de ejercer poder y control 
sobre las mujeres.  

encontraba la víctima, y existan 
pruebas de difusión de tus imáge-
nes en redes sociales, simplemen-
te no es suficiente. Nos recordó a 
Nabila Rifo y su informe ginecoló-
gico utilizado por la defensa de 
Mauricio Ortega, ampliamente di-
fundido en los medios de comuni-
cación para establecer dudas res-
pecto a su comportamiento se-
xual, porque si te “portas mal” te 
mereces la mutilación de tus ojos.  

Nos recordó el femicidio frus-
trado de Ovalle, donde propinar 
más de 11 puñaladas a tu pareja 
mujer es una reacción esperable si 
él se entera que fuiste infiel. Nos re-
cuerda a las que callaron y a las que 
callan por vergüenza, porque no 
nos van a creer, porque me puse 
esa minifalda, porque es mi culpa 
haberme quedado dormida en el 
carrete, porque es mi culpa haber 
bebido, porque de alguna forma 
me lo busqué. 

De allí que se hace urgente el 
juzgamiento con perspectiva de 
género. Se vuelve imprescindible 
una justicia que no naturalice las 
distintas formas de violencia. Que 
no revictimice a quien, con mucho 
dolor, vergüenza y miedo, se atre-
vió a denunciar. Si no generamos 
cambios de forma urgente, las mu-
jeres, todas, sin distinción, seguire-
mos transitando de la violencia 
sexual a la institucional.

me pertenece”.  
Por eso el mundo situaba sus 

ojos en el caso de La Manada en 
España. Veíamos como surgía una 
oportunidad histórica para que el 
sistema nos dijera que no estába-
mos solas. Que no podemos se-
guir permitiendo la violencia se-
xual ni de ningún tipo, que las mu-
jeres tenemos derecho a transitar 
por la calle sin sentir miedo a ser 
agredidas, violadas o asesinadas.  

Pero este fallo nos golpeó en la 
cara, nos recordó una vez más que 
la violencia contra las mujeres es 
el único delito en el mundo que 
tiende a culpar a las víctimas. Que, 
aunque te maten, debes oponer 
resistencia a una violación en gru-
po y que, aunque esté grabada,  se 
acredite la indefensión en la que se 

Ana Maria Saldía: Fuerza a la familia 
Matute, raro que los culpables queden 
impunes. La Jueza debería ser más 
clara, no se entiende que tenga una con-
clusión sin culpables. No parece justo.

La Manada: de la  
violencia sexual a  
la institucional

“Se da una tendencia donde las profe-
sionales perciben menores remunera-
ciones pese a realizar las mismas labo-
res que los hombres, lo que atenta con-
tra la equidad, el desarrollo, la econo-
mía familiar y la nacional”,  María 
Elena Bückle. directora (s) de 
Sernameg Bío Bío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

En palabras simples, el mito de 
la supremacía de los varones  sobre 
las mujeres, en una sociedad pa-
triarcal como la nuestra, se expre-
sa en la apropiación del cuerpo de 
las mujeres y de sus decisiones, de 
su autonomía económica y de su 
reproducción, expresada en la ma-
ternidad obligatoria, en el desigual 
acceso a educación y espacios de 
decisión política, el relegarlas al 
espacio privado y doméstico por 
tener un rol histórico de cuidado-
ras basada en la capacidad de re-
producirse, en la desigual paga por 
la misma función y un largo etcé-
tera que permiten que hoy la má-
xima expresión de esta violencia 
sea el femicidio, “porque es mía”, 
“porque si no está conmigo no es-
tará con nadie”, “porque esa vida 
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EDITORIAL

E
s un propósito que, 
con diversos grados 
de énfasis, ha estado 
en todos los progra-
mas de Gobierno, im-
pulsar el desarrollo 

del país, aumentar la productivi-
dad, estimular el crecimiento y ro-
bustecimiento de empresas gran-
des y pequeñas o atraer capitales ex-
tranjeros con este propósito. Sin 
embargo, lo que parece no haber 
quedado suficientemente claro es 
que no se puede emprender pro-
yecto alguno que quiera tener visos 
de éxito sin garantizar que se prote-
gerá el entorno. 

No se trata solamente de la pro-
tección ambiental, la idea impe-
rante que se debe  contaminar, 
sino en más amplio sentido, de 
ambiente natural, tanto como el 
entorno cultural y social, no es po-
sible concebir la instalación de  
centros productivos, por valiosos 
y convenientes que parezcan, sin 
haber garantizado que los entor-
nos así descritos no solo no resul-
tarán dañados, sino que además  
puede haber una consecuencia po-
sitiva para todos los involucrados. 

Es por eso que, continuamente, se 
vuelve a señalar que uno de los ma-
yores riesgos para una empresa es 
el impacto que ésta produce en su 
entorno. Para no pocas firmas inver-
tir en responsabilidad social em-
presarial es un factor más dentro de 
su estrategia de reputación, un pa-
radigma que crecientemente resul-
ta como de corto alcance y una su-
bestimación de factores que ope-
ran en la sociedad al incorporar un 
nuevo centro productivo. 

Para una de las estrategas líderes 
de impacto social, Wendy Woods, 
perteneciente a la Boston Consul-
ting Group, una firma global de 
consultoría de gestión, es indis-
pensable evaluar el impacto que 
las iniciativas pueden tener en to-
dos los sectores de la sociedad y ha-
cer los ajustes necesarios, no solo 
para ajustarlas para hacer menos 

daño, sino también para mejorar 
las cosas. Según esta experta, para 
un buen resultado debe haber un 
compromiso con el entorno en to-
dos los eslabones del modelo de 
negocio, ya que esto impacta en 
los resultados y el retorno para los 
inversionistas. 

El concepto emergente es  Total 
Societal Impact- impacto total en la 
sociedad-  al demostrarse que un 
porcentaje de la valorización de las 
empresas está asociado tanto a esas 
consideraciones, como a otras mé-
tricas no financieras. Que los facto-
res éticos, sociales y gubernamenta-
les tienen impacto en el desempeño 
de las empresas, que la baja sosteni-
bilidad de éstas en el tiempo es el im-
pacto que ellas mismas producen en 
su entorno, así una polémica o un 
conflicto ligado a la empresa es hoy 
más relevante que nunca en su va-
lorización y en el éxito. 

En nuestro país y aquí mismo en 
nuestra región, tenemos numero-
sos ejemplos del resultado nega-
tivo de no haber tenido estos con-
ceptos en consideración. Hay si-
tuaciones probadas en el tiempo, 
que pueden ser mencionadas 
como, por ejemplo, el caso Freirina, 
una planta de cerdos que después 
de dos años de su cierre definitivo, 
debido a reiterados episodios de 
protestas de los vecinos, reunió 
más de mil firmas de los mismos ve-
cinos pidiendo su retorno para 
reactivar la economía local. 

Ante la perspectiva favorable en 
el nuevo Gobierno para retomar 
proyectos postergados, es indispen-
sable que antes de enterrar prime-
ras piedras, se establezca un sólido 
respaldo social, socializar las ini-
ciativas de modo transparente y ase-
gurar que los nuevos desarrollos 
sean de claro común beneficio a 
corto y largo plazo, y no un nuevo 
episodio de enriquecimiento de un 
grupo en perjuicio de los demás. 

No es posible 

concebir la 

instalación de 

centros productivos, 

por valiosos y 

convenientes que 

parezcan, sin haber 

garantizado que los 

entornos no solo no 

resultarán dañados, 

sino que además  

puede haber una 

consecuencia 

positiva para todos 

los agentes 

involucrados. 

EN EL TINTERO

quietantemente descalificado, 
por inepto y por dejar daños 
colaterales. 

Tras el diagnóstico, no to-
das las veces convincente, 
que añade al temor la des-
confianza,  viene la descrip-
ción de la tarea, casi siempre 
de extrema complejidad, con 
algunas advertencias del po-
sible descubrimiento de com-
plicaciones, por el momento 

indetectables, se presenta 
un listado de mate-

riales necesarios y 
un presupuesto 
por mano de 

obra, que suele 
estar bastante por 

encima de lo estimado 
por el solicitante del servicio. 

El resto es cíclico, ya que 
rara vez hay resultados esta-
bles, habrá que vivir esta ate-
morizante experiencia más de 
una vez, mientras no se asuma 
a cabalidad que en Chile hace 
desesperada falta una masa 
crítica de enseñanza técnico 
profesional, que nos libre de 
este folclórico y siempre reno-
vado contingente de maestros 
chasquillas.  

 
                        PROCOPIO

La ordalía de la 
reparación casera

RENUNCIAS

El miedo, el temor y la des-
confianza son emociones 
traumáticas, además de extre-
madamente desagradables, a 
nadie le gusta sufrirlas, sobre 
todo si puede haber la posibi-
lidad de evitárselas y si no se 
puede, al menos lograr que és-
tas que sean mínimas. 

Habiendo introducido este 
interesante tópico, es com-
prensible que se quiera elimi-
nar los agentes atemori-
zantes, por ejemplo, 
los maestros que 
acuden al hogar 
cuando hay al-
gunas fallas en 
los sistemas, pue-
de ser el timbre de la 
puerta, la llave de paso, el ca-
lefón, algo que esté fuera de 
las competencias de quien 
oficie de dueño de casa. 

La llegada de este persona-
je de mirada escrutadora, es un 
poderoso estimulante del te-
mor, en relación directa con el 
tiempo que transcurre mien-
tras dura la inspección del de-
fecto. Suele haber un prólogo, 
una suerte de anamnesis que 
consiste en averiguar quién ha 
sido el último  participante en 
el hecho, el cual pasa a ser in-

El aseguramiento del 
impacto social positivo 
de las empresas
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genera la 
transversali-

dad política y la amistad cívica”.  
Yuri Quiroz subraya lo esencial 

del soporte entregado como, a su 
vez, el sostenido empuje institucio-
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Hérex Fuentes, presidente del 
comité Ñuble Región e histórico 
activista de la zona, cuenta que al-
gunas autoridades de la capital le 
han solicitado, un poco en broma, 
un poco en serio, “dejar de andar 
paseándose por el país creando 
nuevas regiones”. 

En su rol de impulsor de la Región 
de Ñuble, se ha transformado en 
una suerte de profeta para las pro-
vincias en su reclamo por la exce-
siva centralización interna. Y aun-
que prefiere hablar de traspaso de 
experiencia antes que de un pa-
trón, lo cierto es que su conoci-
miento está siendo recogido por 
nuevas causas regionalistas que 
ven en la arremetida chillaneja el 
gran ejemplo a seguir. 

El anterior es el caso del movi-
miento por la Región de Aconca-
gua, que busca escindirse de la 
actual Región de Valparaíso 
agrupando las provincias de Pe-
torca, San Felipe y Los Andes. El 
impulso ha tomado fuerza el úl-
timo tiempo, sobre todo tras la 
concreción de Ñuble y su avance 
de cara a la instalación final en 
septiembre. 

En efecto, el proyecto Aconca-
gua cuenta hoy con un estudio 
de factibilidad emitido por la Sub-
secretaría de Desarrollo Regio-
nal que se abre a la posibilidad de 
su creación. El texto, liberado en 
marzo de este año por la enton-
ces Presidenta Michelle Bachelet 
y de acceso público, establece 
una serie de elementos téc-
nicos que tienden hacia 
una mirada favorable del 
proceso aconcagüino. 

Bien lo sabe Yuri Qui-
roz, vocero del movi-
miento “Yo Amo Región 
de Aconcagua”, quien dice 
que Ñuble “demoró 20 
años en ser región y noso-
tros en tres ya hemos lo-
grado el estudio”. No por eso 
le resta valor a lo que, señala, 
es la pugna por acabar con la 
doble centralización que 
viven las zonas cordi-
lleranas de las regio-
nes chilenas.  

“En las etapas ha 
sido más ágil el caso 
de nosotros porque 
hay una experiencia de por me-
dio. (Con Ñuble) Hay un modelo. 
Uno aprende que la única forma 
para conseguir los objetivos es 
uniendo todas las fuerzas”, re-
calca Quiroz, quien concretó 
un ansiado encuentro con Hé-
rex Fuentes el pasado 26 de 
abril en el marco del foro “Uni-
dos recuperando la Región de 
Aconcagua”. 

 
En la senda de la creación 

“Ellos me tienen mucha con-
fianza, incluso los alcaldes de la 
zona de Aconcagua me estaban 
esperando con muchas ansias. Tie-
nen esperanzas de que nuestra ex-
periencia les pueda servir de estra-
tegia”, comenta Hérex Fuentes, 
quien completa varios años de ase-
soría con sus pares del Valparaíso 
rural y minero. 

“Soy muy amigo de Hérex. Le he 
consultados cosas. Hay una rela-

ción inte-
resante”, narra 
por su parte Yuri 
Quiroz. 

El aporte de Ñu-
ble a Aconcagua, in-

dica el mismo Fuen-
tes, ha pasado por la de-

finición de “una 
estrategia y una logística. 

Cómo se realiza el proyecto y se 

nal. “El estudio de factibilidad es la 
primera etapa, la segunda es el aná-
lisis financiero de parte del Ministe-
rio de Hacienda y la tercera es el in-
greso del proyecto de ley, que le co-
rresponde al Ejecutivo. Si no es en 
esta administración, la Región de 
Aconcagua se va a hacer tarde o 
temprano igual”, detalla el vocero, 
que se da un plazo máximo de 6 
años para ver en la práctica la deci-
moséptima región chilena. 

 
¿Más regiones? 

Hérex Fuentes narra que hace 
cuatro años visitó Aconcagua y 
que en la oportunidad mostró 
una presentación que apuntaba 
17 claves para la creación de una 
región. Los aconcagüinos, en 
aquel entonces, plantea con se-
guridad, cumplían 15. Pero no 
son los únicos. 

“He estado en Limarí-Choapa, 
echando a caminar el movimiento 
regionalista de allá. Ellos sienten lo 
mismo respecto a La Serena. Tam-
bién he tomado contacto con Mau-
le Sur. Chiloé también tiene un 
movimiento y un sector de Osorno, 
al ver que se activó Aconcagua, 
me llamó. Entiendo que en la zona 
de Malleco igualmente hay algu-
nos movimientos”, expresa Fuen-
tes, anticipando un debate que 
eventualmente escapará en poco 
tiempo más a Bío Bío y Valparaíso. 

Sin embargo, existen voces crí-
ticas de la atomización regional, 
que cuestionan duramente el ace-
lerador hacia una “medida par-
che” que no soluciona los históri-
cos problemas de un país burda-
mente centralizado. 

Es el caso de la Fundación Piensa, 
asentada en Valparaíso. De hecho, su 
presidente ejecutivo, Juan Pablo 
Rodríguez, estuvo presente en 
una sesión de la Comisión de Go-
bierno Interior de la Cámara de 
Diputados en 2017. Si bien en la 
instancia parlamentaria se discu-
tía el caso de Ñuble, el organismo 
vio con preocupación una sepa-
ración del Bío Bío.  

“Sostuvimos una posición con-
traria, porque fuera del mérito 
específico de Ñuble, es indudable 
que esto forma parte de un pano-
rama general de una tendencia 
hacia dividir las regiones en nues-
tro país. Evidentemente luego de 
Arica y Los Ríos, la siguiente era 
Ñuble y en ese cronograma la 
próxima discusión es en torno a 
la división de Valparaíso”, anali-
za Rodríguez. 

“La eventual división de una 
región no va a curar la enferme-
dad. A lo sumo va a producir un 
costoso efecto placebo que, ante 
la realidad de la permanencia de 
los problemas, se va a desvanecer 
y va a generar en la población de 
las provincias no costeras la in-
dignación propia de aquel que 
ha sido engañado”, sentencia el 
experto, defensor de las macro-
rregiones y la negociación pro-
porcional entre periferia y centro; 
equilibrio que, no duda en afir-
mar, se perderá en Chile si Valpa-
raíso, tal como Bío Bío en su mo-
mento, termina por quebrarse.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

FRASE

“(Nos damos como plazo) 5 a 6 
años, no más que eso, porque se 
debe ver lo financiero y el 
proyecto de ley para 
Aconcagua”.

Yuri Quiroz, vocero del movimiento “Yo Amo 
Región de Aconcagua”.

“He estado en Limarí-Choapa. 
También he tomado contacto 
con Maule Sur. Chiloé también 
tiene un movimiento”.

Hérex Fuentes, presidente del Comité Ñuble 
Región.

“La división de la Región de 
Valparaíso sería el punto final 
de la triste historia del 
centralismo en nuestro país”.

Juan Pablo Rodríguez, director ejecutivo de 
Fundación Piensa.
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En 10 años tres regiones han visto la 
luz. En 2007 se instalaron a plenitud 
Los Ríos y Arica. Una década más 
tarde es el turno de Ñuble.

Al menos otros tres proyectos ven  
en el ejemplo de Ñuble y el impulso 
de Aconcagua un modelo. Limarí-
Choapa, Maule Sur y Chiloé.

SE ESTRECHAN LAZOS DE CARA A LA PRÓXIMA DISCUSIÓN REGIONAL

El estratégico rol de 
Ñuble en el impulso a la 
“Región de Aconcagua”
El debate por la creación de una nueva región se instaló 
con fuerza en Valparaíso, donde movimientos sociales  
ven con simpatía el exitoso proceso ñublensino.
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MARTÍN ARRAU, DELEGADO PRESIDENCIAL DE ÑUBLE

Una semana compleja ha sido la 
que termina para el delegado pre-
sidencial para Ñuble, Martín 
Arrau, quien ha debido enfrentar 
una serie de críticas por parte de 
diferentes actores en la zona. 

Fue una entrevista a “El Mer-
curio” donde acusó que “han par-
tido desde cero” y que la adminis-
tración anterior había hecho una 
“instalación comunicacional”, lo 
que generó molestia en el otrora 
oficialismo en la zona. 

El senador Felipe Harboe 
(PPD) manifestó que Martín 
Arrau “desconoce la función pú-
blica” y lo acusó de “intentar jus-
tificar su incapacidad para insta-
lar la región”. Mientras que la ex 
delegada presidencial, Lorena 
Vera, calificó los dichos de Arrau 
como “irresponsables”. 

En conversación con Diario 
Concepción, el delegado confirmó 
algunas aseveraciones vertidas, 
como que no cuentan con recur-
sos frescos para la instalación y 
que se encuentran trabajando con 
Bío Bío para dar solución. Ade-
más, adelantó que entre junio y ju-
lio comenzarán los concursos pú-
blicos para los nuevos cargos. 

- ¿Con qué estado de avan-
ce se encontró al asumir el 
cargo? 

- El proceso tiene varias etapas, 
la primera fue de comunicación y 
dar a entender a la comunidad y 
generar las expectativas y que la 
gente se involucre en el proceso, 
etapa que ya finalizó y que fue 
realizada en su totalidad por el 
Gobierno anterior. Nosotros par-
timos con la etapa de diseño, que 
se encuentra terminada. Y ahora 
estamos en la fase de ejecución, 
con cosas bastante duras de crea-
ción de cargos, plantas funciona-
rias, infraestructura, presupuesto, 
etc. Es una labor más fome, pero 
que le dará vida a esta región. 

- ¿Está dentro de los plazos 
que ustedes se asignaron? 

- Completamente dentro de los 
plazos, situación que nos tiene 
bastante contentos ya que el 
compromiso del Gobierno del 
Presidente Piñera es total con la 
instalación de la región. Así ha 
quedado manifestado en las reu-
niones que hemos sostenido con 
todos y cada uno de los ministros 
y subsecretarios. Hay un compro-
miso enorme y eso nos deja bas-
tante contentos, ya que en los 93 
organismos que están intervi-
niendo en este proceso, se en-
cuentran en la búsqueda de los re-
cursos que se necesitan. Hay que 
buscar los espacios físicos, recur-
sos frescos, ya que esta ley se 

El balance a 120 días  
de ser región: “No 
dejaron presupuesto 
aprobado para  
la zona”

En medio de los cuestionamientos del senador Felipe 
Harboe, el representante del Presidente Piñera para la 
instalación de la nueva región adelanta lo que se viene  
en los próximos cuatro meses, que serán definitorios  
para Ñuble.

tienen dependencias en la zona y 
otros simplemente van a tener 
que arrendar. La verdad es que 
hay de todo un poco y solo en Chi-
llán significan seis mil metros cua-
drados adicionales.  

- ¿Hay fecha para los concur-
sos públicos del personal que 
se necesita para las reparticio-
nes? 

- Nosotros definimos que en-
tre mediados de junio y princi-
pios de julio, de hecho, este vier-
nes estuvimos con gente del Ser-
vicio Civil, quienes están a cargo 
del sistema. La creación de estos 
cargos, que son cerca de 20, de-
pende de la Alta Dirección Públi-
ca, otro número mayor requiere 
de concursos públicos. Hay que 
hacer un proceso ordenado, por 
lo que hemos recibido críticas al 
tener un sólo funcionario nom-
brado, es imposible nombrar an-
tes porque la región no existe. A 
pesar de eso, nos estamos ade-
lantando con los concursos y es-
tamos contratiempo, sino tendre-
mos cargos interinos. 

- El 16 de febrero pasado, la 
anterior administración hizo 
un balance y manifestó que ha-
bía un atraso en el proceso de 
instalación. ¿Es eso así y de 
cuánto tiempo estamos ha-
blando? 

- Desconozco esas declaracio-
nes. Lo que nosotros vemos hoy, 
es que no hay atraso. Para lograr 
eso, hemos trabajado brutalmen-
te de lunes a lunes para cumplir 
nuestro cronograma, que está co-
ordinado con todas las autorida-
des de nivel central. Tenemos una 
carta gantt para controlar todos 
los procesos y quizás en alguno 
de los noventitantos organismos 
que influyen en esta implementa-
ción pueda haber un retraso. Qui-
zás en la etapa que ellos realiza-
ron había una demora, pero yo lo 
desconozco. 

- ¿Quizás Lorena Vera emitió 
una opinión equivocada o, sim-
plemente, hubo un avance más 
lento? 

- Tendría que preguntarle a ella, 
yo no había escuchado esas decla-
raciones. 

-¿Existe una carta gantt para 
el trabajo con Bío Bío a contar 
del 6 de septiembre? 

- Con Bío Bío tenemos una pro-
gramación de trabajo en varias 
cosas, presupuesto para el 2019, 
proyectos en conjunto, etc. Esta-
mos en una etapa de coordina-
ción y existe una muy buena vo-
luntad de parte del intendente 
Ulloa, así que estamos trabajando 
de manera correcta. 

- ¿Es complejo para la nueva 
Región trabajar sólo con seis 
cores? 

- Yo creo que no es un inconve-
niente, quizás algunos intenden-
tes estarían felices en trabajar 
con solamente seis consejeros 
regionales. 

-El ministro Andrés Chad-
wick, en entrevista con Diario 
Concepción, se comprometió 
a que la Región de Ñuble va a 
estar en un 100% operativa el 6 
de septiembre. ¿Se logrará el 
objetivo? 

- Por supuesto, ese es mi traba-
jo y el mandato del Gobierno. Día 
a día nos levantamos al alba  para 
poder concretar este anhelo.

FOTO:DIARIO LA DISCUSIÓN

FRASE

“Nosotros definimos que entre 
mediados de junio y principios 
de julio”.

“Quizás en la etapa que ellos 
realizaron había una demora, 
pero yo lo desconozco”.

“Con Bío Bío tenemos una 
programación de trabajo en 
varias cosas, presupuesto para 
el 2019, proyectos en conjunto, 
etc.”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

aprobó sin presupuesto y los pro-
cesos del personal.  

- Y para eso, ¿se realizarán 
construcciones, arrendarán 
oficinas o seguirán en las ac-
tuales dependencias? 

- Todas las anteriores. En todo 
lo relacionado a Gobierno Regio-

nal,  Intendencia y gobernadores, 
se van a reciclar algunos espacios 
públicos en Chillán, Bulnes, San 
Carlos y Quirihue. A esto debe-
mos sumar los cerca de 30 servi-
cios nuevos que llegarán a la zona, 
los que se van a instalar en dife-
rentes sectores, ya que algunos 
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El Tribunal Constitucional en 
su pronunciamiento sobre 
Ñuble Región declara 
inconstitucional la elección 
senatorial en dos territorios, 
pues vulnera la posibilidad 
de realizar primarias. 
Consultados algunos al 
respecto, dijeron que prima 
la ley electoral. 

La incógnita tras 
las primarias

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es cierto. La próxima elección 
senatorial, la primera sin el sistema 
binominal en la Región, no está a la 
vuelta de la esquina. De hecho, que-
da un buen trecho para llegar a los 
comicios de 2021. No obstante, ya 
hay algunas señales políticas que 
dan cuenta de que la carrera, de 
una u otra forma, ya partió. 

Así, por ejemplo, el senador de la 
actual Circunscripción Costa, Ale-
jandro Navarro (PAIS), comentó 
que junto a su equipo ya definieron 
que competirán por la reelección y 
lo harán en la futura Región del Bío 
Bío, es decir, las provincias de Con-
cepción, Bío Bío y Arauco. Ello, pues 
hace un tiempo se especulaba con 
que Navarro no repostularía y ha-
bría estado sondeando la posibili-
dad de disputar la primera elec-
ción de gobernadores regionales.  

“Yo abrí mi sede en Los Ángeles, 
en Lientur 220, donde estaba la De-
fensoría Pública. Está equipada, 
me falta solo colocar las cortinas e 
inaugurarla, y creo que lo vamos a 
hacer la próxima semana. Toma-

regionales). Cabe precisar que 
como se eligen tres senadores, cada 
lista podrá presentar cuatro opcio-
nes. Bajo ese escenario, las cartas de 
Pérez se estarían centrando en Ñu-
ble, donde la UDI no tiene más po-
tenciales candidatos. De ahí que la 
designación del delegado presiden-
cial, Martín Arrau, haya sido leído 
como un triunfo del congresista. 

Pese a lo anterior, RN también 
tiene sus nombres. Uno de ellos es 
el actual diputado del territorio, 
Frank Sauerbaum, quien ha reco-
nocido a sus cercanos estar dis-
puesto a competir, incluso, en pri-
marias al interior del partido, en la 
eventualidad de que surjan otras 
opciones. Ñuble es un territorio 
de gran fortaleza para la colectivi-
dad de la estrella.  

Así las cosas, aunque es efectivo 
que el camino es largo, no es menos 
cierto que algunos ya empezaron a 
descontar metros para intentar lle-
gar con éxito a la meta.

 FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

cicio, ambos de la actual Circuns-
cripción Cordillera, Felipe Harboe 
(PPD) y Víctor Pérez (UDI), opta-
rían por Ñuble. El primero comen-
tó que pese a que “algunas personas 
me están presionando” para postu-
lar en la Región Metropolitana, su 
decisión es competir aquí, aunque 
aún debe definir si lo hará en Bío Bío 
o Ñuble. “Yo tengo trabajo hecho en 
Arauco y Bío Bío. Tendría que me-
terme solo en Concepción. Y si voy 
por Ñuble… Bueno, llevo ya tiempo 
trabajando ahí”, comentó.  

El caso de Pérez, que no respon-
dió los llamados de Diario Concep-
ción, es distinto.  

Las buenas votaciones alcanza-
das en Arauco y Los Ángeles, más su 
cercanía con la provincia de Con-
cepción (vivió en Talcahuano), ha-
cen del diputado del Distrito 21, 
Iván Norambuena, una buena car-
ta para la UDI. Otra opción es el ac-
tual intendente Jorge Ulloa, quien, 
no obstante, ha dicho estar aboca-
do cien por ciento a su cargo (tam-
bién ha sido mencionado como 
eventual candidato a la primera 
elección directa de gobernadores 

mos, además, la decisión de insta-
lar una sede en Cañete. La idea es 
tener sedes provinciales”, comentó 
el congresista. 

Aunque siguen existiendo dudas 
(el delegado presidencial de Ñuble, 
Martín Arrau, comentó que la ley 
no contempla la creación de un Ser-
vicio Electoral, por ejemplo), parla-
mentarios de la zona aseguran que 
con la instalación definitiva de la 
Región de Ñuble (parte en septiem-
bre) y el estreno del sistema propor-
cional en la elección de senadores en 
la Región, se elegirán 2 representan-
tes para Ñuble y tres para Bío Bío. 

Bajo este escenario, así como 
Navarro, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe se habría inclina-
do por Bío Bío. Fuentes consulta-
das comentaron que la congresis-
ta ya ha realizado actividades en 
Los Ángeles. La también presiden-
ta nacional del gremialismo debe-
rá además compatibilizar su traba-
jo de terreno con el que desarrolla 
como líder de la UDI, pues también 
sería carta a la reelección de la 
mesa nacional. 

Los otros dos senadores en ejer-

PRIMERA ELECCIÓN SENATORIAL EN LA REGIÓN CON SISTEMA PROPORCIONAL

Los primeros pasos de quienes miran 
al Senado en la elección de 2021
Aunque aún falta un buen trecho para los comicios, congresistas en ejercicio ya definieron a qué 
territorio apuntar, considerando la división del Bío Bío a partir de septiembre de este año.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl



Política

Diario Concepción Domingo 6 de mayo de 2018 9

“Yo no tengo ninguna duda de 
que hay mucho trabajo que hacer 
para reconstruir un centro políti-
co en Chile, lo hemos visto los úl-
timos días con la crisis de la DC”, 
afirma Andrés Velasco, ex ministro 
de Hacienda. 

El también otrora precandidato 
a la presidencia por la Nueva Ma-
yoría visitó Concepción invitado 
por la Universidad Andrés Bello, 
casa de estudios que presentó des-
de la ciudad su nuevo Centro de 
Políticas Públicas, oportunidad en 
que el economista ofreció una 
charla a estudiantes. 

En un rol que se despega de su 
historia con el primer Gobierno de 
Michelle Bachelet y la centro iz-
quierda, Velasco contó que apues-
ta al levantamiento de una colecti-
vidad centrista, tras una su frus-
trada aspiración senatorial y las 
dificultades para mantener en la 
legalidad a Ciudadanos, su partido. 

“Estamos a la espera de que el 
Servel se pronuncie (sobre la fu-
sión de Ciudadanos y Todos). Va-
mos a dedicarnos a la larga tarea, 
que no es de un día, tampoco de un 
mes o un año, de contribuir a que 
el centro político se fortalezca. No 
es un misterio que los partidos que 
históricamente ocuparon el cen-
tro ya no son lo que fueron, y ahí va 
a haber una renovación de ideas,  
cuadros y personas”, apuntó. 

Andrés Velasco: “No es un misterio que los partidos 
que ocuparon el centro ya no son lo que fueron”

Sobre un eventual diálogo con 
figuras de la ex Nueva Mayoría, Ve-
lasco señaló que “no me cabe nin-
guna duda de que la reconstruc-
ción del centro no es tarea de algu-
nos, sino de muchos, y en la ex 
Concertación había mucha gente 
de centro y centro izquierda cuyas 
ideas están presentes”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ambas colectividades se 
fusionaron para mantenerse 
con vida en el marco de la 
norma de los partidos.

Ciudadanos y 
Todos

Generar una solución para los tra-
bajadores ambulantes de calle Ja-
nequeo, en las afueras del Hospital 
Regional, y hermosear el sector, es el 
objetivo del anteproyecto que se 
construye participativamente entre 
los comerciantes y el estudio Arka. 

Sebastián Fredes, arquitecto a 
cargo, comentó que “el goberna-
dor de Concepción solicitó la pre-
sentación de un anteproyecto y 
ordenar junto con los trabajadores 
ambulantes sus tareas diarias”. 

El profesional detalló que el es-
bozo contempla elementos mi-
cro, como el levantamiento de 
stands, y macro, como sucede con 
la construcción de módulos. 

Además, se pretende dar color 

Buscan dar a Janequeo el 
color del “Paseo Bandera”

al barrio, tomando en cuenta que 
es eje para el ingreso a la UdeC. 
“Va a ser llamativo, parecido a lo 
que hicieron en Santiago con el 
Paseo Bandera”, recalcó Fredes, 
quien agregó que, en caso de pros-
perar la idea, en un año y medio 
más podrían empezar las obras.

 FOTO:ARKA ESTUDIO

En la zona aledaña al 
hospital, donde trabajan en 
el comercio unas 50 
personas.

130 millones para 
intervención
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ReportajeDomingo “El liberalismo no es una ideología, no es 
dogmático, no tiene respuesta para 
todo. Defiende algunas ideas básicas: la 
libertad, el individualismo, el rechazo al 
colectivismo y al nacionalismo”.

“Las dictaduras  son todas malas. Algunas pueden 
traer beneficios económicos a ciertos sectores, 
pero el precio que se paga por eso es intolerable. 
Entrar en esa dinámica es un juego peligroso 
¡Todas las dictaduras son inaceptables!”.

Vargas Llosa: Ego Sum liberal
LAS DEFINICIONES DEL PREMIO NOBEL PERUANO EN SU VISITA A CHILE

Mario Vargas Llosa anticipó a 
Gatopardo: 2018 sería un año de 
estar en todas partes, de promo-
ver su reciente libro (“La llama-
da de la tribu”) y de hablar sin 
respiro hasta que quede claro 
por qué él, ex comunista, ex so-
cialista, ex aspirante frustrado a 
la presidencia del Perú, sigue 
propalando el liberalismo, y 
cada día más, con el empeño y 
urgencia de las calderas del Ti-
tanic minutos antes de sucum-
bir.  

Sí, el Nobel de Literatura 2010, 
corre contra reloj. A sus 82 años, 
bien llevados e intensamente 
vividos, sabe que el enemigo 
acecha en lo oscurito, en el espa-
cio que crean los gobiernos ine-
ficientes, las libertades coarta-
das y la pobreza. Lo sintetiza 
como “corrupción y populismo”, 
dupla infalible si de aniquilar la 
democracia, el sistema político 
y la sociedad hablamos.  

En ese afán, esta semana cru-
zó Los Andes en corto vuelo des-
de Buenos Aires, tomó un respi-
ro y… a la calle otra vez. Lo espe-
raba un grupo de directores y 
editores de medios. Luego, en el 
auditorio del Instituto Nacio-
nal, 900 alumnos de colegios de 
O’Higgins, Valparaíso y Región 
Metropolitana. Después, distin-
ción y almuerzo en La Moneda, 
con el Presidente Piñera y tem-
blor incluido. Hacia el final del 
día, 850 asistentes a la confe-
rencia “¿Qué es ser liberal”?,  or-
ganizada por la Fundación para 
el Progreso, en el Hotel W. Al 
día siguiente y subsiguiente, 
más encuentros…  

Las ideas fuerza -que promo-
ciona repitiendo sin equivocar-
se- provocan atentos silencios, 
sonoras palmas y pifias tímidas, 
tal como se escucharon desde la 
Platea Alta del auditorio institu-
tano, cuando, en el contexto de 
relevar sus creencias, dijo que 
hay tanto país que fue pobre y 
hoy está desarrollado y con gran 
bienestar social gracias al libe-
ralismo. Estudiantes le lanza-
ron un perentorio “diga cuáles, 
diga cuáles!!!”, emplazamien-
to que el escritor obvió con-
centrándose en describir la 
experiencia de Singapur.  

En el encuentro del 
Hotel W buena parte de 
la audiencia lo aplau-
dió con ganas, cuan-
do paró en seco al 
moderador del 
diálogo, Axel Kai-
ser, frente al tema 
de las dictaduras 
(ver nota aparte). 
Guardando to-
das las propor-
ciones, fue algo 

En 2016, el periodista italiano Tommasso Debenedetti anunció su 
muerte en un tuit atribuido falsamente a la editorial Alfaguara. La 
mentira duró menos que burbuja. El Nobel vive a todo vapor. “Lo 
ideal es no morir en vida. Muere quien deja de tener ilusiones. Yo creo 
en llegar vivo hasta que la muerte te sorprenda como un accidente, 
mientras trabajas y planeas”. En eso está. Viaja, expone, escribe, 
explica qué significa ir de liberal por la vida. A ratos, algo se cuela 
entre sus palabras y afloran los demonios con que luchó desde niño.

¿Quién es realmente usted? 
A la izquierda no le gusta esto 

del “liberalismo” que venera. Unos 
lo asocian al “neoliberalismo”, 
asunto que Vargas Llosa refuta 
diciendo: “No sé qué cosa es eso… 
Una forma de caricaturizar el li-
beralismo, presentarlo como un 
capitalismo despiadado”.  

Otros lo ven en la médula del 
conservadurismo que es propio 
de la derecha tradicional.  

Pero ni uno ni otro argumento 
se ajusta, a ojos del escritor. “El co-
munismo y el fascismo lo han ata-
cado”, sin contar que en sus inicios 
fue la Iglesia su principal opositor. 
Pero en lo concreto, hay liberales 
creyentes y no creyentes, además 
de una izquierda democrática y li-
beral, y una derecha democrática 
y liberal, que se topan”. 

Por eso, bien vale preguntarse 
qué es ser liberal ¿no? 

Cuenta el escritor:  
“Mi abuelita Carmen decía que 

`liberal´ era casi una mala pala-
bra. Personas que no iban a misa, 
que se divorciaban… o sea ´ma-
las personas´. Pero el significado 
ha ido cambiando. La palabra tie-
ne que ver con libertad”.  

(Bueno, él se ha divorciado dos 
veces y vive ahora “en pareja” no 
más). 

Continúa:  
“El liberalismo no es una ideo-

logía, no es dogmático, no tiene 
respuesta para todo. Defiende al-
gunas ideas básicas: la libertad, el 
individualismo, el rechazo al co-
lectivismo y al nacionalismo; es 
decir, a todas las ideologías o doc-
trinas que limitan o cancelan la li-
bertad. Se relaciona estrecha-
mente con la democracia, con la 
libertad política, con los derechos 
humanos, donde los grandes pro-
pulsores han sido pensadores li-
berales, con la diversidad. No 
solo admite sino que estimula la 
divergencia”. 

Divergencia tuvo Vargas Llo-
sa hace muy poco con Presi-
dente Piñera y parte de la de-
recha. Porque frente al abor-
to con tres causales, dijo que 
se oponía “una derecha ca-
vernaria”. Se armó trifulca. 
“Me repugna el aborto, 
como creo les repugna 
sobre todo a las pobres 
mujeres que tienen que 
recurrir a él, pero es-
toy a favor”, había ex-
plicado. Días después, 
en entrevista con un 
diario, afirmó: “Existe 
una derecha civiliza-
da  y una derecha ca-
vernaria, que va re-
trocediendo, enco-

giéndose. Ojalá eso 
continúe”. 

El escritor peruano-
español admite tener 
muchas coincidencias 

Luz María Astorga  
contacto@diarioconcepcion.cl

¿“Cómo puedo defender una 
cosa que no podría vivir como 
persona?”, dijo en entrevista con 
TVE, Fundación Caja Canarias 
en 2012. “Sin tolerancia, libertad 
de expresión y de movimiento, la 
vida se hace invisible”. No, él no 
estaba para eso.  

“Vocación política no tuve 
nunca”, afirmó también, “nunca 
pensé hacer esa carrera, entré de 
manera accidental y aprendí mu-
cho, pero nunca me sentí feliz 
como cuando me siento a escri-
bir”. Se entiende, de su propia 
confesión sabemos que “la litera-
tura es para el escritor, lo que la 
heroína para el adicto”.  

Vargas Llosa no fuma ni toma 
alcohol.  

to con otros escritores 
-Sartre, Simone de 
Beauvoir, Juan y 
Luis Goytiso-
lo y Susan 
Sontag, que 
le costó su 
a m i s t a d  
con Ga-
briel Gar-
cía Már-
q u e z .  
Con la ex 
Rusia, a 
la que via-
jó por pri-
mera vez en 
1966, el rom-
pimiento dolió 
m e n o s .  

así como el histórico “¡Por qué 
no te callas!”, del rey Juan Car-
los a Hugo Chávez, por lo ines-
perado y golpeador.  

Hubo momentos y momen-
tos durante la visita del Nobel 
de Literatura 2010. Pero sí, es 
cierto, no todos quieren a Var-
gas Llosa, el político. El que 
compitió y perdió frente a Al-
berto Fujimori, en 1990 des-
pués de ejercer la política acti-
vamente por tres años; el que 
abrazó el comunismo en Lima, 
en la célula Grupo Cahuide, 
bajo la dictadura de Apolinario 
Odría, con amor efímero de un 
año; el que permaneció fiel por 
un lapso mayor al socialismo, 
pero que tras cinco viajes a la 
isla del “barbudo”, el revolucio-
nario que irrumpió desde la 
Sierra para botar al dic-
tador Batista, 
abandonó 
también, 
en 1961, 
firman-
do un 
mani-
f ies-
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con Piñera, al punto que “hu-
biera votado por él de ser chile-
no… Ahora, también tenemos 
discrepancias… Él no cree en el 
aborto ni en el matrimonio gay; 
yo sí. No cree en la legalización 
de las drogas; yo sí”.  

Sergio Vilela, editor y escritor 
del país vecino, una de las per-
sonas que mejor lo conocería, 
remata: 

-La palabra clave en su vida 
es libertad. Ha luchado contra 
cualquier forma de someti-
miento. Aborrece el autoritaris-
mo, las figuras de poder abso-
luto;  se ha rebelado siempre 
contra la autoridad que consi-
dera abusiva. 

Para que no queden dudas, 
Vargas Llosa comenta a los en-
tendidos:  

“Los liberales quieren un Es-
tado eficaz pero no invasivo, 
igualdad de  oportunidades, 
sobre todo en la educación, y 
respeto a la ley. En ese consen-
so básico hay divergencias. 
Isaiah Berlin cree que la liber-
tad económica no puede ser 
irrestricta, porque siéndolo en 
el siglo XIX llenó las minas de 
niños. Friedrich von Hayek, en 
cambio, tenía una confianza 
tan extraordinaria en el merca-
do que pensaba que podía so-
lucionar todos los problemas si 

se lo dejaba funcionar. Berlin 
era mucho más realista, pensa-
ba que el mercado es lo que 
traía el progreso económico, 
pero que si el progreso signifi-
caba crear desigualdades tan 
gigantescas, la esencia misma 
de la democracia quedaba per-
judicada, ya no funcionaba la li-
bertad de la misma manera 
para todos. También Adam 
Smith, al que se considera el 
padre del liberalismo, era muy 
flexible”. 

Ésos han sido algunos de los 
amigos-guías en la conversión 
del peruano, nombres tal vez 
no cercanos para muchos lec-
tores, así es que para mejor en-
tender, otro comentario del in-
telectual que nos visitó:    

“El liberalismo se transfor-
ma en nombre del pragmatis-
mo. Lo decía el `padre´ de la 
doctrina, Smith: lo ideal no 

siempre es posible y hay que sa-
crificar algunos principios para 
que se adapten a la realidad. El 
liberalismo lucha para que la li-
bertad sea el motor del desa-
rrollo social, político y econó-
mico… Claro, hay deformacio-
nes, como el caso de 
economistas completamente 
cerrados, convencidos de que 
solo las reformas en el campo 
económico traen como conse-
cuencia inevitablemente la li-
bertad. No estoy de acuerdo, 
yo creo que las ideas son más 
importantes que las reformas”.  

Aterrizando más, comentó 
que la doctrina “se toca con 
ambos extremos por diferentes 
lados. Con la izquierda tiene 
semejanzas con la social de-
mocracia y con la derecha 
comparte ciertos valores con-
servadores”. 

Smith, Friedrich von Hayek, 

Isaiah Berlin, Raymond Aron, 
Ortega y Gasset, Karl Popper y 
Jean François Revel son los sie-
te pensadores que pesaron en 
la conversión de Vargas Llosa. 
Marcaron la ruta que hoy lo 
tiene más convencido que nun-
ca y, hay que decirlo, también 
pesaron en su fracaso político 
en Perú,  en la segunda vuelta 
de las presidenciales 1990, con 
37% de los votos frente al 62% 
de Fujimori.   

Su último libro, el que vino a 
promocionar, “La llamada de la 
tribu” (editorial Alfaguara) es 
un ensayo que habla de los esos 
intelectuales-guía.  

 
De elogios y silencios 

El Nobel a menudo es gene-
roso en elogios hacia Margaret 
Thatcher y sus 11 años al man-
do. Entonces él vivía en Ingla-
terra y dice que con la Dama de 

Hierro, la gente -un tanto ador-
mecida por los gobiernos ante-
riores- despertó y surgieron de 
nuevo los emprendedores; la 
sociedad se energizó. “Ella era 
una conservadora en materia 
política, pero desde el punto 
de vista social y económico fue 
una liberal”. 

Tampoco mezquina comen-
tarios sobre el desencanto ante 
la oferta izquierdista y revolu-
cionaria que prometió socie-
dades que no existen y que ter-
minan dramáticamente en po-
pulismo, corrupción, hambre y 
pobreza. Recurre con frecuen-
cia a Cuba y Venezuela como 
ejemplos contemporáneos.  

Celebra los avances de Chi-
le y gana detractores cuando 
dice que “el sistema ha resisti-
do los intentos populistas de 
Bachelet, que no avanzaron 
porque la sociedad chilena 

reaccionó y entendió que esta-
ba en peligro todo lo mucho 
que el país había progresado 
desde que la democracia fun-
ciona”. 

Sí, con las dictaduras ve rojo. 
“Es preferible tener gobiernos 
democráticos, aunque sean co-
rruptos, que dictaduras, que 
son también siempre corruptas 
y, además, más brutales y san-
guinarias. Es preferible ir avan-
zando poco a poco y renunciar 
a la idea de la utopía social que 
solo nos ha traído guerras civi-
les, represiones brutales y go-
biernos dictatoriales”.   

Ricardo Cayuela, editor y 
escritor, lo entrevistó cuando 
fue a México a presentar su li-
bro “El pez en el agua” (que 
trata sobre su fracaso electo-
ral), cuenta:  

-No le ha importado nunca 
ser incómodo ni quedar mal. 
Cuando vino dijo que el PRI era 
una dictadura perfecta. Cuan-
do estuvo en su campaña en-
frentó a antiguos amigos. Ha 
sido consecuente a la hora de 
enfrentar situaciones que con-
sideró injustas. No cede en su li-
bertad de opinión. 

Así lo vimos en el encuen-

Continúa pág.  12
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tro del Hotel W. 
Son muchos los temas en 

que el Nobel se mueve como 
cóndor en las alturas. Sin em-
bargo, en entrevistas televisa-
das, escritas, en conversatorios 
y en todo ese tipo de encuen-
tros hay cosas que no ventila. 
“La privacidad ya no existe”, ha 
lamentado, especialmente lue-
go del acoso que debió enfren-
tar junto a su pareja hace ya 
más de dos años, cuando estre-
naron en sociedad, mientras él 
tramitaba su segundo divorcio. 

Lo de amores y amoríos es 

una puerta que quiso mante-
ner cerrada, pero la chapa ce-
dió (ver nota aparte). 

 
Causas de un rebelde 

Nada se compara eso sí con 
la gran historia de su vida, a la 
que atribuye hoy el ser escritor, 
la que golpeó su cuerpo y alma 
en un shock del que, dijo a TVE 
española, “creo que aún no me 
repongo”.  

La historia:  
Los Vargas llegaron con Pi-

zarro en la primera hora de la 
conquista a Perú. Después vi-
nieron los Llosa, de un puebli-
to entre Santander y Valencia 
y se concentran en Arequipa. 

Siglos después, Ernesto Vargas 
Maldonado, piloto de Panagra, 
conoce a Dora Llosa Ureta. Se 
casan. Tienen un hijo y se sepa-
ran a poco.  

Ella parte con sus padres y her-
manos a vivir a Cochabamba, Bo-
livia. La guagua crece entre rega-
loneos familiares, acento bolivia-
no y ausencia paterna. Protegida, 
sin sufrimiento. Pasan diez años.  

“En mi niñez me dijeron que mi 
padre había muerto, porque la 
familia materna era conservado-
ra y se avergonzaba del divorcio. 
Pero un día, mi madre me dijo 
que habían mentido: “Él está vivo, 
lo vas a conocer ahora”. Fue una 
experiencia decisiva y traumáti-
ca. Creo que todavía no me re-
pongo”, contó en entrevista con la 
Fundación Caja Canarias, en 
TVE, 2012. 

Inmediatamente se fueron a 
Piura, Perú, a vivir juntos. Re-
cuerda:  

“Eso me cambió la vida. De 
niño muy mimado, de pronto vi-
vía con una persona dura, auto-
ritaria. Su figura me daba terror. 
Ahí descubrí el miedo, descubrí la 
verdadera vida, de la que mi fami-
lia materna me había protegido”. 

En el colegio, los compañeros 
se burlaban porque hablaba 
como boliviano…  

“Piura era una ciudad del lito-
ral, pero no estaba al lado del 
mar; una ciudad aislada, con ba-
rrios muy diferenciados, llenos 
de color. En Cochabamba ya es-
cribía poemitas, cosa que mi fa-

milia materna celebraba”. En 
Piura, pequeñas historias, lo 
que va en línea con su idea de 
que sobre tiempos felices no se 
escribe; sobre traumas, sí. “Re-
cuerdo la casa verde, donde vi-
vían puras mujeres a las que 
visitaban hombres”, y que con-
virtió también en un libro don-
de pecó de “engolosinamiento 
exagerado de la prosa”. 

Un día, el padre le pegó, 
“nunca nadie me había pegado. 
Esto me violentó, aumentó mi 
temor a la soledad”. 

Fue el primer acto.  
El segundo, sin golpes, resul-

tó más doloroso. Su padre -que 
ofició de piloto, marino, perio-
dista y nómade- vio peligro en 
la vocación literaria de su úni-
co hijo. Lo asociaba a bohemia 
y, peor aún, a una actividad 
“poco viril”. Entonces lo com-
batió. “Pero para mí, secreta-
mente, esa vocación, escribir 
poemas, fue mi manera de de-
safiarlo a escondidas. La litera-
tura fue mi refugio”. 

En este gallito imaginario, 
sin embargo, en principio Var-
gas Llosa perdió: lo matricula-
ron en la escuela pública Leon-
cio Prado, donde se recibía ins-
trucción bajo severa disciplina 
militar. Ahí, el precoz literato 

abrió los ojos ante el Perú real. 
Buena parte del alumnado per-
tenecía a familias adineradas. 
Otra buena parte, a la clase me-
dia. Y otra, a hogares muy po-
bres, para los cuales había 100 
becas cada año.  

Tercer acto: como respuesta 
a la decisión del padre, el rebel-
de hijo profundizó su convic-
ción por la literatura y precisa-
mente de esas vivencias ali-
mentó su primer libro, “La 
ciudad y los perros”, escrito a 
mano en El Jute, una taberna 
madrileña que ya no existe, 
pero que lo vio afanarse desde 
1958 a 1961, obra que lo posi-
cionó en la literatura interna-
cional y pilar para la formación 
del grupo Boom. 

(Bueno, no pocas veces va-
mos por lana y salimos tras-
quilados… pensaría el padre). 

El cuarto acto siguió la línea: 
Vargas padre quería ver a su 
hijo en la U. Católica. El joven 
quería entrar a la universidad 
pública San Marcos. Y de ahí no 
se movería, mal que mal esta-
ba optando por Leyes y Litera-
tura solo porque en esos años 
50 nadie en Perú podría pensar 
hacer de su profesión la litera-
tura. Era su concesión. 

Una por otra.  

Luego sabríamos de la pró-
ximo escena, con Vargas Llosa 
estudiando en Madrid, donde 
“empecé a ser escritor en serio”,  
una historia de desarrollo co-
nocido…  

Pero antes, hubo otro acto, de 
amor ¿y rebeldía? A los 19 años, 
el joven universitario, se ena-
mora de Julia Urquidi, una tía 
viuda, diez años mayor. Lucha 
contra demonios y miedos para 
doblegar la oposición familiar al 
matrimonio y se convierte en 
“amo de casa”, como dice él mis-
mo, que llegó a hacer hasta “sie-
te trabajitos al mismo tiempo” 
para sobrevivir. Dos décadas 
después en las vitrinas de libre-
rías estaba “La tía Julia y el es-
cribidor”. 

Esta semana, en el Instituto 
Nacional, su hijo Álvaro le pre-
guntó cómo y porqué nacen las 
historias. El Nobel contestó: 

“La gente quiere que les cuen-
ten historias porque la vida que 
viven no les basta. Las historias 
que inventamos los ponen en 
esas otras vidas, las que nunca 
tendrán”, contestó.

LOS AMORES  
DE UN LIBERAL

Desde 2016, Vargas Llosa 
vive en las afueras de Madrid, 
en Puerta de Hierro, entre par-
ques y muros de piedra. Ahí 
está la casa de Isabel Preys-
ler, su pareja, ex de Julio Igle-
sias y viuda del ministro de 
Economía y Hacienda del pri-
mer gobierno de Felipe Gon-
zález, muerto en 2014, a los 
75 años producto de una trom-
bosis pulmonar.  

“Yo creo que el amor no tie-
ne mucho que ver con la edad. 
El amor de un joven es más 
idealista, más inocente. El de 
un adulto, de un viejo, claro, 
es un amor hecho ya de mucha 
experiencia acumulada, se 
enfrenta con mayor sabidu-
ría. Pero aparte de esas dife-
rencias, creo que la exalta-
ción y el goce, esa sensación 
de optimismo frente a la vida 
que te da el amor se vive exac-
tamente como cuando lo vive 
un adolescente”, declaró no 
hace mucho el escritor perua-
no-español.  

Lamenta, eso sí, la pérdi-
da de privacidad, el acoso 
sufrido por los dos, persona-
jes bajo mirada constante de 
paparazzis.  

Claro, aunque circulan múl-
tiples versiones no oficiales 
de amoríos varios, la historia 
oficial hasta ahora había goza-
do de discreción, siendo igual 
de llamativa: en 1955, primer 
matrimonio con su tía 10 años 
mayor (Julia Urquidi), que dura 
casi 10 años. Sin hijos. En 
1965, casamiento con su pri-
ma, Patricia Llosa Urquidi, que 
dura 50 años. De ahí nacen 
Álvaro (también escritor y 
periodista), Gonzalo (empre-
sario) y Morgana (fotógrafo).  

En 2016 todo eso termina. 
Isabel entraba en escena.

EN SECO
-¡Esa pregunta no te la acep-

to!- espetó Vargas Llosa a Axel 
Kaiser, quien lo entrevistaba 
el miércoles pasado, en un 
encuentro organizado por la 
Fundación para el Progreso, 
vinculada a Nicolás Ibáñez. 
Buena parte de los 850 asis-
tentes aplaudió.  

-¡Está bueno eso… es la reac-
ción que quería provocar!-, con-
testó el entrevistador en un bur-
do y fallido intento de contro-
lar la situación. 

El diálogo: 
Kaiser: Hay dictaduras menos 

malas, por no decir mejores, 
sino que menos malas. Por 

ejemplo, ¿cuántos en esta sala 
preferirían vivir en la dictadura 
de Maduro que lo que fueron los 
años 80 en Chile?  

Vargas Llosa: Esa pregunta yo 
no te la acepto, no la acepto. 
Parte de una cierta toma de 
posición previa: que hay dicta-
duras buenas. O que hay dicta-
duras menos malas. No, las dic-
taduras ¡son todas malas! Yo 
creo que entrar en esa dinámi-
ca es un juego peligroso, es un 
juego que nos conduce a acep-
tar que en algunos casos una dic-
tadura es tolerable, aceptable. 
Eso no es verdad, todas las dic-
taduras son inaceptables.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA

U
no de los principales 
desafíos a los que se 
enfrentan actual-
mente los agriculto-
res es cómo realizar 
una adecuada toma 
de decisiones con 
respecto al riego. 

Desconocer información relevante en 
relación a esto, puede llevar a un uso 
poco eficiente del agua, lo que deriva 
en una práctica menos sustentable y 
significativas pérdidas económicas.  

Sin embargo, este panorama puede 
ser revertido gracias al sistema Aqua-
Sat: un servicio integrado para la ges-
tión del riego a nivel predial, que per-
mite determinar cuándo, dónde y en 
qué cantidad regar para utilizar el 
agua de manera eficiente y, de esta 
forma, maximizar la productividad 
de un terreno. 

Esta innovación, materializada en 
2015 por un equipo de investigadores 
del Centro de Recursos Hídricos para 
la Agricultura y la Minería (CRHIAM) 
de la Universidad de Concepción, con-
sidera un completo sistema de sopor-
te dinámico para la toma de decisio-
nes vinculadas al riego, que combina 
información satelital con datos de 
campo para el manejo del agua de rie-
go a nivel predial.  

En 2011 el Dr. Eduardo Holzapfel, 
Subdirector del CRHIAM, junto a un 
equipo conformado por el Dr. Octavio 
Lagos y el Dr. Mario Lillo, ambos inves-
tigadores asociados del CRHIAM y 
académicos de la Facultad de Ingenie-
ría Agrícola de nuestra casa de estu-
dios, comenzaron a trabajar en un 
proyecto que buscaba determinar la 
demanda hídrica mediante sensores 
remotos.  

“Este sistema de monitoreo satelital 
desarrolló una metodología que permi-
te determinar la pérdida de humedad 
de una superficie por evaporación, o 
evapotranspiración, con el objetivo de 
representar las condiciones de dife-
rentes zonas en un predio particular o 
en una región a través de imágenes y de 
esta manera, utilizar con mayor preci-
sión el riego por goteo, pivote o micro-
jet”, comentó el Dr. Holzapfel.  

Gracias a esta idea, en 2014, los inves-
tigadores del CRHIAM ganaron un Fon-
do de Fomento al Desarrollo Científico 
y Tecnológico en Investigación y Desa-
rrollo en Acción (Fondef IdeA), con el 
que diseñaron un sistema computa-
cional para el manejo sitio-especi fico 
del agua, al que llamaron AquaSat.  

En la actualidad, este paquete tec-
nológico utiliza como información de 
base imágenes remotamente detecta-
das (satélites Landsat 7 ETM+ y 
Landsat 8 OLI-TIRS), así como mode-
los biofísicos desarrollados (Mapa 1). 

El Dr. Mario Lillo, Director del pro-
yecto Fondef IdeA, explica que “esta 
herramienta tecnológica cuenta con 
la asistencia profesional necesaria 
para un adecuado manejo del agua 
para el riego a escala predial; enfati-
zando una relación directa y fluida 
con el usuario. De esta manera, lo que 
se busca es aumentar la eficiencia en 
el uso del agua destinada para el rie-
go, mejorando los niveles de produc-
ción e incrementando la competitivi-
dad de las explotaciones”. 

Con el sistema AquaSat se logra co-
nocer dónde, cuándo y cuánto regar 
en un determinado predio, a través de 
una plataforma web, en la que conflu-
yen diversas operaciones, tanto desde 
un punto de vista de cálculos biofísi-

SATÉLITES PARA REGAR
Investigadores del CRHIAM de la Universidad de Concepción desarrollan tecnología que permite aumentar la 
eficiencia del uso del agua para el riego en más de un 20%.

apoyo de las empresas que confiaron 
en el proyecto, hoy AquaSat se conso-
lida como una tecnología líder en el 
sector agrícola”, enfatiza el Dr. Eduar-
do Holzapfel. 

En la actualidad, empresas como 
Carsol, Iansa Agro, Convento Viejo y 
Copefrut utilizan el sistema AquaSat 
para conocer la demanda hídrica en 
sus predios con mayor precisión.  

De hecho, los desarrolladores del 
servicio estiman que cerca de 14.000 
hectáreas de las regiones del Maule y 
del Biobío utilizan esta tecnología y, 
dado que, como expone el Dr. Lillo, 
“esta tecnología permite ahorrar del 
orden de un 20% de agua y energía, lo 
que proporciona mayor sustentabili-
dad en la producción agrícola”, se es-
pera que para la temporada 2016-
2017 esta cifra tenga un incremento de 
2.000 unidades de riego.  

 
Más información en: 

www.crhiam.cl y www.aquasat.cl 

tiene una historia de desarrollo y va-
lidación científica de más de seis 
años, que surge con la idea de un gru-
po de ingenieros de la UdeC que bus-
caba optimizar la utilización de los re-
cursos hídricos en el sector agrícola, 
utilizando para ello el Fondo de Fo-
mento al Desarrollo Científico y Tec-
nológico (Fondef D09I1069), en una 
primera etapa.  

En 2014 apostaron por la mate-
rialización de este proyecto, que ade-
más contó con el apoyo del Labora-
torio de Investigación y Tecnologías 
para el manejo del agua en la Agricul-
tura (ItecMA2) de nuestra casa de es-
tudios. 

Luego de esto, en octubre de 2016, 
AquaSat obtuvo el registro de marca 
en la Unidad de Propiedad Intelec-
tual de la UdeC.  

“El desarrollo de este sistema fue un 
proceso que implicó mucho trabajo y 
esfuerzo, pero gracias al aporte de los 
integrantes de nuestro equipo y al 

UDEC EN PIE DE GUERRA

Comité científico del CRHIAM conoce AquaSat en visita a Carsol

Equipo AquaSat Dr. Eduardo Holzapfel, Dr. Octavio Lagos, Dr. 
Mario Lillo

cos como de gestión de datos e infor-
mación. 

Todas estas sistematizaciones suce-
den en tiempo real de manera trans-
parente para el usuario, visualizando 
éste sólo la información relevante a 
través de mapas, tablas y gráficos.  

Este es un sistema multiplataforma 
que se encuentra disponible para ser 
utilizado en tabletas, smartphone y 
computadores, y permite al usuario 
realizar una programación del riego 
para los próximos siete días. “Los usua-
rios, principalmente agricultores, a 
través de la web pueden configurar el 
predio que desean monitorear, identi-
ficar posibles anomalías hídricas, ob-
tener información técnica, contar con 
bitácoras de riego y un pronóstico se-
manal de recomendación de riego 
para cada una de las unidades moni-
toreadas”, explica el Dr. Mario Lillo. 
 
Un servicio registrado    

El paquete tecnológico AquaSat 

Mapa de Evapotranspiración de cultivo, IANSAGRO

Se estima que cerca de 
14.000 hectáreas de las 
regiones del Maule y del 
Biobío utilizan esta 
tecnología y se espera que 
para la temporada 2016-2017 
esta cifra tenga un 
incremento de 2.000 
unidades de riego.

Este es un sistema 
multiplataforma que se 
encuentra disponible para 
ser utilizado en tabletas, 
smartphone y 
computadores, y permite al 
usuario realizar una 
programación del riego para 
los próximos siete días.

Comunicaciones CHRIAM  
crhiam@udec.cl

FOTOGRAFÍAS: COMUNICACIONES CHRIAM
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es lo que se pretende 
soterrar para unir el casco 
histórico de Concepción con 
el Río Bío Bío.

metros 
800

“Concepción ha vivido 
por años con un cerco 
que la divide en dos” 
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SERGIO BAERISWYL, PREMIO NACIONAL DE URBANISMO EN 2014

Matías Lagos Díaz 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Faltan sólo dos días para que fina-
lice el plazo de entrega de propuestas 
sobre cómo utilizar los espacios públi-
cos en el denominado “Concurso de 
Ideas: Plan Maestro Explanada Cívica 
del Bío Bío”,  obra complementaria 
del soterramiento de la vía férrea de 
Concepción, entre las calles Chacabu-
co y Desiderio Sanhueza. 

Una vez recibidas las propuestas, el 
jueves 10 y viernes 11 de mayo, elegi-
rá las dos mejores para que poste-
riormente desde el 14 de mayo hasta 
el 29 de junio, la ciudadanía vote a tra-
vés de sufragio electrónico y de mane-
ra presencial en stands dispuestos en 
la ciudad, por la mejor opción que 
ellos consideren para el uso de los es-
pacios públicos complementarios al 
soterramiento. 

Sin duda, una de las personalida-
des que más ha luchado a lo largo de 
los años por soterrar la vía, es Sergio 
Baeriswyl, Premio Nacional de Urba-
nismo 2014, ex asesor urbano de la 
Municipalidad de Concepción y ac-
tual director del departamento de 
Planificación y Diseño Urbano de la 
Universidad del Bío Bío. Por ello no 
sorprende la responsabilidad que se 
le entregó en este concurso urbanís-
tico: la de director que asesorará al ju-
rado a elegir el diseño de la futura ex-
planada del Bío Bío.  

En conversación con Diario Con-
cepción, Baeriswyl recordó que el pro-
yecto de soterramiento ya tiene apro-
bado el estudio de factibilidad,  y que 
actualmente se está desarrollando el 
diseño de ingeniería, para que a me-
diados de 2019 se pueda llevar acabo 
la licitación de las obras.  

“Concepción ha vivido por años con 
un cerco que la divide en dos y se acos-
tumbró a esa estructura. La elimina-
ción de esta faja ferroviaria  cambia-
ría completamente el uso de los espa-
cios públicos”, indicó el arquitecto.  

En paralelo al diseño de ingeniería, 
en el concurso de ideas, que además, 
tiene un carácter internacional, se ins-
cribieron 784 participantes para gene-
rar el mejor proyecto de soterramien-
to de la línea férrea.  

“La situación actual de Concepción 
es anómala porque si un peatón quie-
re ir al Parque Costanera, al teatro o a 
comprar al mall del sector, no puede 
hacerlo. En cambio, una persona tras-
ladándose en automóvil hacia la cos-
tanera tiene dos opciones: ir por Los 
Carrera o el Paso Esmeralda, que por 
lo demás, ambos están siempre con-
gestionados, sobre todo en las horas 
punta”, recalcó el urbanista.  

 
Voluntad política 

  “Hay un plazo hasta fin de año 
para que las distintas autoridades 
evalúen el proyecto y vean cómo fi-
nanciarlo. Me queda claro que los 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El urbanista, que durante años ha luchado por que se sotierre la 
vía férrea, asesorará al jurado que elegirá a dos finalistas en el 
concurso para la explanada cívica bajo la cual pasará la línea. 

que el soterramiento estaría listo en 
corto tiempo”, manifestó el urbanista. 

Respecto a las cifras que podría 
costar la obra, Baeriswyl estimó que 
éstas varían desde los 80 a 120 millo-
nes de dólares, muy lejanas a los 300 
millones de dólares invertidos en el 
soterramiento de la vía férrea de Viña 
del Mar en 2006. 

“Es un gasto grande para Concep-
ción, pero el proyecto es rentable so-
cialmente y en pocos años esa inver-
sión se recuperará. No tengo dudas en 
que se va a ejecutar”,  concluyó.

parlamentarios lo apoyan, al menos 
es lo que he visto a través de los me-
dios, porque no tengo primicias des-
de un punto de vista político”, argu-
mentó Baeriswyl.  

El financiamiento de la ingeniería es 
de 3 mil millones; dos mil aportados 
por el Ministerio de Transportes y mil 
por el Gobierno Regional. 

“El Estado no hace cosas que des-
pués no va a construir. Hay una deci-
sión política y ojalá sea este Gobierno 
el que tome la decisión de empezarlo 
e inaugurarlo, porque eso significa 

“Eliminar la línea férrea no 
es una ‘cosa plástica’ para 
que se vea más bonita la 
ciudad”.

“Tenemos un inmenso río, 
pero lo podemos ver 
cuando pasamos en auto y 
no lo podemos disfrutar”. 

“Los tiempos de viaje 
mejorarán y los tacos 
disminuirán en los sectores. 
Eso es el mayor premio”. 

Beneficios de 
soterrar la vía férrea 
según el urbanista

Permitiría 
que los resi-
dentes que 
están al otro 
lado de la línea 
férrea puedan 
integrarse a la 
ciudad peato-
nalmente. 

Ta m b i é n  
para quienes 
transiten por 
las calles prin-
cipales de Con-
cepción ten-
drán continuidad hasta el Río Bío 
Bío. “Esto significaría un cambio 
radical respecto a la situación que 
se vive diariamente en la actuali-
dad”, aseguró Baeriswyl. 

Además, esto trae aparejado 
más oportunidades de inversión  
porque los terrenos aumentarán 
su valor, produciéndose 9,5 hec-
táreas de áreas verdes, que es 
más de lo que tiene el Parque 
Ecuador. “La ciudad adquiriría un 
gran parque nuevo y hay que ima-
ginárselo sobre la actual línea 
férrea”, concluyó el arquitecto.
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PLANTEARON LAS URGENTES NECESIDADES QUE TIENE EL RECINTO DE MENORES 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Poco a poco, la realidad del Cen-
tro de Internación Provisoria y Ré-
gimen Cerrado de Coronel se va 
haciendo conocida a la ciudada-
nía. La muerte de Lissette Villa, 
en un centro de Sename en Santia-
go hace dos años, abrió de a poco 
la conciencia de las personas sobre 
las deficientes condiciones en las 
que viven los niños y adolescentes 
en estos centros.  

Sin embargo, aunque hay ma-
yor comprensión para los niños 
recluidos en recintos de protec-
ción, aún falta concientizar sobre 
la necesidad de trabajar en los cen-
tros donde están internados los 
adolescentes infractores de ley: la 
mayoría de ellos fueron vulnera-
dos en sus hogares antes de pasar 
a ser victimarios, muchos de ellos 
tienen adicciones a drogas y medi-
camentos, tienen patologías psi-
quiátricas y llevan años sin pasar 
por un colegio.  

Con esta compleja realidad tra-
bajan los educadores del recinto. 
Funcionarios que al llegar por pri-
mera vez al lugar son enviados a las 
distintas casas, donde deben 
aprender de sus pares las dinámi-
cas propias del lugar, ya que no 
existe un proceso de inducción de 
las dinámicas propias de un cen-
tro. De hecho, existen funciona-
rios que apenas aguantaron un día 
en el trabajo, ya que no contempla-
ron o no sabían el escenario con el 
que se iban a encontrar.  

En octubre de 2017, un intento de 
suicidio masivo de adolescentes en 
el centro puso en el ojo público al 
recinto, lo que reveló además las fa-
lencias de administración del re-
cinto, agudizadas en la última ad-
ministración de Sename, en manos 
de la ex directora regional Rina 
Oñate.  

Así se supo que el recinto había 
tenido una rotación de directores y 
que el jefe técnico del recinto, hoy 
desvinculado, estaba cuestionado 
desde la misma Dirección Nacional.  

Los episodios críticos se agudi-
zaron y en los medios de comuni-
cación aparecieron peleas entre 
jóvenes, ataques a educadores y a 
los mismos gendarmes.  

Y es que los educadores deben 
acompañar y motivar  a los jóvenes 
en sus actividades, pero todo cam-
bia en días complejos, donde de-
ben  contener las acciones violen-
tas de los jóvenes.  

Turnos de 12 horas, donde en 
periodos de vacaciones llegan a 
trabajar hasta 36 horas seguidas,  
jóvenes con  un perfil más violen-
to de los de antes, un centro que 
no ha tenido modificaciones des-
de el inicio de la ley penal adoles-
cente en 2007, son algunas de las 
dificultades que enfrentan los 
educadores y que revelan en este 
reportaje.  

Educadores de CIP-CRC de Coronel revelan 
cómo es trabajar con infractores de ley

El verano y los primeros meses de 2018 han sido críticos en el recinto, con 
incautaciones de armas, agresiones mutuas y a los funcionarios. Ellos mismos 
plantean hoy las mejoras que hay que hacer en Justicia Juvenil. 

Educador nocturno del CIP-CRC, 
tiene 52 años y 20 años de experiencia 
en el tema. “He visto pasar directores 
y directoras, y el tema no cambia. Hoy 
estamos un poco más en el ojo del hu-
racán, pero nada más”.   

La única modificación que le tocó 
ver fue la implementación de la Ley Pe-
nal Adolescente en 2007. “Partimos 
con los mismos centros, no hubo nin-
guna habilitación en el centro, se echó 
a andar con lo que había, sin recursos 
humanos adicionales y con la misma 
infraestructura que teníamos hasta 
ese minuto”.  

Para Fuentes, lo que hoy ocurre en el 
centro, tras los incidentes de octubre 
pasado, tiene varias explicaciones.  

“Antes pasaban cosas, pero queda-
ban entre esas cuatro paredes y no sa-
lía mucha información a la prensa, no 
sé si eso es bueno o malo. Hoy todo es 
de conocimiento público”, planteó. 
Por eso, hoy los jóvenes están cons-
cientes de que su situación actual apa-
rece en los medios de comunicación.  

Además, el educador recordó que  
enero y febrero fueron meses difíciles: 

“en el verano tuvimos muy poca gen-
te, entre desorganización, licencias y 
vacaciones, pero hay un grupo de fun-
cionarios que ‘pelan el ajo’ todos los 
días, se reinventan, hacen talleres para 
entretener a los chiquillos y que los 
materiales los pagan ellos de su propio 
bolsillo, hay muchas personas que le 
ponen mucho empeño para sacar este 
tema adelante, porque somos los edu-
cadores todos los días los que estamos 
donde las papas queman”.  

En cuanto a las agresiones que han su-
frido los educadores, cree que en su caso 
lo ayuda la experiencia.  “De algo servi-
rán los años de circo y funcionar desde 
la afectividad. Yo a los chiquillos los tra-
to como personas  y con respeto mutuo”.  

Planteó que hay muchas necesida-
des y carencias en el recinto, como 
elementos de detección de drogas, 
“porque sí ingresa, y eso no se ve en el 
detector de metales. En el centro fal-
tan un montón de cosas, en especial 
actividades de recreación para los chi-
quillos, porque si están ociosos se po-
nen a pensar tonteras que van en con-
tra de ellos mismos”. 

Joel Fuentes: “en el Centro faltan un montón de cosas”

Mas de 10 años lleva en el centro 
como educador nocturno del CIP-CRC. 
“Y hoy los jóvenes están muy cambia-
dos, antes había respeto, ahora se ha 
perdido. Además, que ahora a estos 
chicos los agarran maleantes más gran-
des para usarlos, y como tienen dinero, 
se creen verdaderos bandidos, cuando 
apenas son niños”.  

Para el educador, es complicada la re-
lación que hay con los gendarmes que 
custodian a los adolescentes, “y ahora 
los desórdenes son pan de cada  día”.  

Agregó que su experiencia lo ha ayu-
dado para no ser víctima de ataques de 
los jóvenes, y para estar consciente de 
quiénes son ellos. “La mayoría son hi-
jos de madres y padres adolescentes, 
vienen de entornos vulnerables, enton-
ces vienen vulnerados y maltratados 
desde la casa, mal alimentados, sin ir al 
colegio, entonces ellos no entienden si 
uno los maltrata, están acostumbrados. 
Entonces así no hacen caso, es imposi-
ble. Entonces hay que tratarlos bien y 
ayudarlos en lo que uno pueda”.  

Sin embargo, hoy se sumó una nue-
va dificultad: han ingresado adoles-
centes con consumo de diferentes dro-

gas, y con enfermedades psiquiátricas, 
“y nosotros no estamos preparados 
para eso, entonces deberían asistir a al-
gún lugar especial, pero lamentable-
mente eso es caro, y el Estado no está 
dando esas garantías”.  

Recordó que en el centro antes era 
común el ingreso de marihuana, y hace 
tres o cuatro años, comenzó la entrada 
de pastillas al recinto, “y acá no hay  
una máquina o un perro antidrogas 
que las detecte, y con eso cambiaría la 
cosa”.  

El educador explicó que las fallas se 
agudizaron con la implementación de 
la Ley Penal Adolescente, “la que co-
menzó a funcionar con nosotros en 
este mismo recinto, que no es apropia-
do para los jóvenes. Está lleno de pasi-
llos, casas, recovecos, túneles, entonces 
es fácil que los jóvenes escondan cosas. 
Se necesita una infraestructura en la 
que todos nos veamos a la cara”.  

Agregó que no es un trabajo “en el que 
se vean muchos frutos, pero con los 
años he podido ver a algunos jóvenes 
trabajando, pero necesitamos el apoyo 
de las autoridades”.

Juan Carlos Canales: “desórdenes son pan de cada día”

FOTOS:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Además de educador del 
centro, Alejandro Saavedra es 
el presidente de la Asociación 
Regional de Funcionarios (An-
fur). A su juicio, los desórde-
nes se deben a que “los chiqui-
llos se empoderaron, y ése es un 
tema complejo. Si Gendarme-
ría no ingresa cuando ellos se 
agreden o atacan a algún fun-
cionario, la cosa es más compli-
cada. Y si el chiquillo sigue en 
el centro después de que agre-
de a alguien, ellos ven que no  
hay ninguna consecuencia so-
bre sus acciones disruptivas”.  

Otra complejidad es que en 
el recinto conviven menores 
con mayores de edad, los que 
lideran los desórdenes, “en-
tonces tienen otro tipo de ac-
titud”.  Sin embargo, Saavedra 
explicó que la gran mayoría 
de los adolescentes no es así, 
“pero el problema está en que 
si no se pliegan a los desórde-
nes, después les pegan”.  

Saavedra también recono-
ció que muchas veces la labor 
se ve afectada porque hay co-
legas con licencias médicas y 
fueros gremiales, y eso compli-
ca sobre todo en los veranos.  

“Somos 90 educadores y de-
beríamos sobrar, porque hay 
cerca de 50 jóvenes en el cen-
tro, pero hay casas donde hay 
4 a 5 jóvenes con dos educado-
res, y algunas incluso con tres. 
Pero en el verano estuvimos de 
a un funcionario por casa. Ha-

bía apenas siete educadores y 
un coordinador. O sea no po-
díamos hacer nada”. 

Agregó que están expues-
tos a insultos, encierros, in-
tentos de acuchillamiento, 
golpes con objetos contun-
dentes, “hechos que saben las 
autoridades, pero ahora co-
rresponde tomar otro tipo de 
medidas, como invertir en la 
infraestructura. No puede ser 
que en un patio estén mezcla-
dos los jóvenes imputados con 
los condenados. Y eso es una 
cantidad enorme de millones”.  

Para Saavedra, es clave que 
se completen los cargos que es-
tán pendientes, comenzando 
con el de director regional, que 
aún funciona con un subrogan-
te, y los que están pendientes 
dentro del centro, “porque es-
tamos trabajando con apenas 
un sicólogo para todos los jóve-
nes, porque el otro renunció. 
Tampoco hay jefe técnico, en-
tonces todo avanza lento”.  

Agregó que se debe cambiar 
el modelo de atención, “por-
que los cabros de hoy no son 
los mismos de 2007. Hoy son 
confrontacionales. Los trata-
mos de separar en distintas 
casas, pero hay cuatro jóve-
nes que son los que lideran los 
desórdenes, que no adhieren a 
nada, algunos son mayores de 
edad, entonces de verdad que 
no es mucho lo que nosotros 
podemos hacer con ellos”. 

Alejandro Saavedra:  
“son jóvenes confrontacionales”

Cruch destacó labor  
de rector Lavanchy 

La sesión número 593 del Consejo de 
Rectores -que se realizó en el Museo de 
la Educación Gabriela Mistral, en Santia-
go- fue la última actividad en este orga-
nismo del vicepresidente alterno del 
Cruch y rector de la Universidad de Con-
cepción, Sergio Lavanchy, quien el pró-
ximo 14 de mayo hace entrega de su car-
go al rector electo, Carlos Saavedra. Por 
este motivo, el ministro de Educación, 
Gerardo Varela, y el vicepresidente del 
Cruch, y rector de la Universidad de Val-
paraíso, Aldo Valle, iniciaron la sesión del 
Consejo con palabras de agradecimien-
to a su gestión. 

El titular de la cartera de Educación -
quien asistió especialmente a despedir a 
la máxima autoridad de la UdeC- comen-
zó su alocución señalando que estos cam-
bios siempre son una oportunidad para 
reinventarse, por eso le deseó suerte en 
lo que emprenda a futuro y le expresó que 
“ha sido un privilegio conocerlo, conocer 
la obra que es su Universidad y felicitar-
lo realmente por su labor, por lo que ha 
hecho y por la contribución al Cruch”. 

En tanto, el vicepresidente del Cruch, 
el  rector Aldo Valle, destacó dentro del 
extenso curriculum de Sergio Lavanchy, 
el cargo de vicepresidente ejecutivo del 
Consejo de Rectores que ocupó entre 
2000 y 2004. Además de recordar la figu-
ra del primer rector de la UdeC, Enrique 
Molina Garmendia,  Valle remarcó la im-
portancia de dirigir una institución como 
la UdeC, ya que “es en sí misma una ins-
titución sui generis, que ha servido a la 
educación pública, que ha servido al país, 
a la investigación, a la cultura por largo 
tiempo, que lo ha hecho de una manera 
muy destacada. Es una de nuestras gran-
des instituciones universitarias”, indicó. 

También tuvo palabras para la gestión 
de Lavanchy diciéndole que “se puede ir 
muy satisfecho, con la conciencia muy 
tranquila en el sentido de que durante 
este tiempo hizo lo mejor, lo que estuvo 
a su alcance por desarrollar y llevar a la 
más alta calificación a su Universidad”. 

 
“Ha sido un honor” 
Luego de recibir un recuerdo de par-

te de todos los miembros del Cruch, el 
rector de la UdeC agradeció muy emo-
cionado las palabras y aplausos de las 
autoridades del Mineduc y de sus pa-
res, así como también el apoyo de su 
familia. “Ha sido un período -y todos 
lo saben- de sacrificios en muchos as-
pectos. El primero, y yo creo que cada 
uno de ustedes lo entienden perfecta-
mente, es la familia. Cuando uno ejer-
ce cargos de esta naturaleza, no exis-
ten horarios y por lo tanto, ahí hay un 
esfuerzo también muy grande de quie-
nes nos acompañan”, señaló. 

En cuanto a su gestión, aseguró que 
“conducir a nuestra Universidad de Con-
cepción durante estos 20 años ha sido un 
honor, realmente creo que es una Univer-
sidad que presta un servicio a la educa-
ción, a la formación de jóvenes, a la crea-
ción de bienes públicos, que realmente 
es un aporte no solo para la Región, sino 
que también para el país”. 

El rector Lavanchy terminó sus pala-
bras agradeciendo el reconocimiento y 
rescatando el espíritu constructivo que 
siempre hubo entre sus pares al mo-
mento de llegar a acuerdos. “Aquí que-
dan muchos afectos y les deseo a los que 
siguen a cargo de sus universidades, el 
mejor de los éxitos por el bien de su ins-
titución, por el bien de nuestro país, 
por el bien de la educación superior 
universitaria”, finalizó.

El actual timonel de la UdeC, quien dejará su cargo el 14 de 
mayo, participó en su última sesión en el Consejo de Rectores, 
donde fue reconocido por sus pares y por el ministro Varela, 
quienes agradecieron su contribución a la instancia. 

MINISTRO DE EDUCACIÓN TAMBIÉN VALORÓ SU APORTE

FOTO:PANORAMA UDEC
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La administración pública  
del Bío Bío perdió 5.330 
trabajadores en 12 meses

SEGÚN EL INE ES UNA REDUCCIÓN DE 8,2%
Un nuevo Gobierno tiene que li-

diar siempre con la casa  recién de-
socupada por sus administradores.  

Y en ese sentido el Presidente, Se-
bastián Piñera, aseguró que había 
que hacer una suerte de limpieza. 
Incluso, se habló en su momento de 
eliminar “la grasa” estatal. 

Los resquemores por parte de la 
Asociación Nacional de Emplea-
dos Fiscales, Anef,  fue que esto se 
hiciera efectivo y significara una 
ola de cesantes.  

Según la presidenta regional de 
esta asociación, Lorena Lobos, en el 
Bío Bío hay 37 despedidos y a nivel 
nacional más de 600. 

No obstante, el Instituto Nacional 
de Estadísticas, INE, detalló que en 
los últimos 12 meses la administra-
ción pública se ha reducido en 5.330 
personas.  

Esto quiere decir que la baja se 
manifestaba de manera silenciosa. 

Actualmente, hay 59.440 funcio-
narios públicos y la merma viene a 
ser un 8,2%. 

Para Lorena Lobos, eso sí, dentro 
de este número están aquellos que se 
acogieron al incentivo al retiro, por 
ende, se  debe analizar  con cuidado. 

 
Temores 

La pregunta es qué seguirá pa-
sando con el nuevo lineamiento del 
actual Gobierno. 

El anuncio  de los recortes anua-
les  de US$ 122 millones ($73 mil 
millones) encendieron las alarmas 
y , con ello, las críticas. 

El fenómeno se registra antes del anuncio del nuevo Gobierno que busca 
reducir los excesos en el sistema estatal. La duda es cuánto aumentará esta 
tendencia con el recorte de $300 mil millones en cuatro años.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

una reunión que no duró más de 
dos minutos (...) no pongo en en-
tredicho la facultad que las autori-
dades tienen para seleccionar a su 
personal y escoger a quienes le 
acompañan en su administración. 
Lo que sí me parece discutible y en-
gañoso es el criterio económico 
como única variable esgrimida para 
tomar esas medidas”, entregó  Saa-
vedra su testimonio a través de una 
sentida carta a Diario Concepción. 

Lamentó que sus compañeros pa-
sen por el mismo proceso, ya que un 
cuarto del total de los honorarios 
que constituye el 75% de la dotación 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

ha concitado.  
La presidenta de la Anef Bío Bío, 

Lorena Lobos, aseveró que  de los ac-
tuales 37 “podrían llegar fácilmente 
a 50 en los próximos días”. 

Añadió que  los  temores están en 
el ambiente, especialmente en las 
seremis, servicios  y  programas que 
son ejecutados bajo convenios con 
municipios. 

Un ejemplo concreto es Rigoberto 
Saavedra Poblete, quien se desempe-
ñó por tres años y medio en la Sere-
mi de Bienes Nacionales. 

 “El nuevo seremi me comunicó 
mi despido el 16 de abril pasado en 

El justificativo detrás de esta deci-
sión es que en  cuatro años se alcan-
zará un ahorro de casi US$ 500 mi-
llones. Esto en moneda chilena vie-
ne a ser  $300.000 millones. 

El ministro de Hacienda, Felipe 
Larraín, y el titular de Desarrollo So-
cial, Alfredo Moreno, detallaron que 
se pretende ahorrar  US$ 33 millones 
en los honorarios, que son $19.800 
millones en pesos chilenos. 

Por otro lado, 20% de las horas ex-
traordinarias, control de viáticos y 
comisiones de servicios. 

A qué  sectores de sus ministerios 
y entidades se aplicará la medida es 

la duda. 
Igualmente, hace unos días se 

anunció la desvinculación de toda la 
plana comunicativa de Sence a nivel 
nacional, afectando, por ende, al ser-
vicio local. 

Por otro lado, el seremi del Tra-
bajo, Carlos Jara, explicó que Serco-
tec también estaría en la mira, ya 
que las capacitaciones no estarían 
registrando objetivos. 

“El Presidente Sebastián Piñera 
tiene planeado hacer una reestruc-
turación profunda”, adelantó. 

De si eso se traduce en la salida de 
más profesionales es algo que no se 
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total de este servicio, habría sido des-
vinculado. 
 
Gobierno: “No habrá despidos 
masivos” 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, justificó estas acciones pre-
cisamente con el argumento que Saa-
vedra criticó. “El Presidente Piñera lo 
manifestó. Los actuales ministros tam-
bién. Heredamos un déficit fiscal im-
portante. Incluso, más allá de lo que es-
perábamos. El llamado es la austeri-
dad en el gasto público. Hay que ser 
serios. Económicamente hay que tener 

un endeudamiento saludable”. 
Sin embargo, Gutiérrez añadió otros 

elementos.  “Los operadores políticos 
y los que no aportan a la productividad 
del Estado se tienen que ir  como lo di-
cen las cifras. Algunos también que no 
comparten el ideario del Presidente Pi-
ñera se marcharon antes”. 

También hizo un alcance. “Si bien es 
cierto esta cantidad de personal ha ido 
decreciendo en los últimos 12 meses, 
en términos de Gobierno  de que haya 
un despido masivo eso no va a suce-
der. Lo ha dicho el intendente (...)  no 
es esperable un éxodo masivo”.  

De acuerdo a la autoridad, el apa-
rato público necesita un esqueleto  
que siga trabajando y que haga funcio-
nar al Gobierno.” Hay instructivos de 
disminuir los gastos en ello, pero no 
necesariamente en la cantidad de 
personas. El Gobierno ha sido muy 
cauto de mantener un esqueleto y un 
respeto hacia el  funcionario público 
que va hacer un trabajo de día a día 
para que a la Región le vaya mejor”.

59.440
Es la totalidad de funcionarios públicos en la Región del Bío Bío. A nivel nacional hay  
453.880. Anef Bío Bío asegura que desde que llegó el nuevo gobierno 37 personas 
han sido desvinculadas, mientras que en el resto del país unas 600.
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Último sastre se prepara para 
dejar atrás su antiguo negocio 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

VESTONERAS TAMBIÉN ESTARÍAN ESCASEANDO POR ARRIBO DE ROPA USADA Y CHINA

Con más de 90 años de edad y 25 de 
funcionamiento en el local número 
17 de la Galería Giaccaman (Barros 
Arana 951), Irvin Navarrete es dueño 
de una tradicional sastrería del cen-
tro de la ciudad y también es uno de 
los dos sastres que aún se resiste a de-
jar la actividad. 

El nonagenario fabricante de tra-
jes a la medida ironiza diciendo que 
ya sus clientes lo han desbordado de 
pedidos porque a su edad probable-
mente junto con él la sastrería local 
va a desaparecer, ya que él y un co-
lega que está con algunos proble-
mas en su espalda, son los últimos 
que estarían quedando. 

“Tengo cuatro terremotos en el 
cuerpo y fui campeón de los 400 me-
tros planos”, dice Navarrete mien-
tras gesticula como si estuviera en la 
pista atlética. 

Muy probablemente fue su acti-
vidad deportiva lo que lo ha man-
tenido en tan buenas condiciones 
físicas como para continuar confec-
cionando, reparando y modificando 
los trajes de los penquistas. 

“Partí como aprendiz en una casa de 
confecciones desde donde me inde-
pendicé más tarde para formar mi 
propio negocio y salir adelante por 
mi propia cuenta”, detalla don Irvin 
porque “donde estaba no se cumplie-
ron mis expectativas”, recuerda alar-
deando su excelente memoria. 

Muy orgulloso, hace gala de anti-
guas notas de prensa donde luce sus 
finas terminaciones y elegantes dise-
ños que hoy ofrece con la misma ca-
lidad, pero con mayor tiempo de en-
trega, ya que dice “por mi edad no me 
muevo tan rápido como antes” alu-
diendo a sus dotes atléticas. 

La producción actual para un 
traje completo o un terno (incluye 
el chaleco) se entrega en aproxi-
madamente un mes y una modifi-
cación como, por ejemplo, acortar 
mangas y ruedo se entregan en un 
plazo aproximado de 15 días. 

 
Otra exclusividad 

“Aprendí el oficio en 1950 y tra-
bajé 10 años en una sastrería 
donde adquirí el sistema Arbiter 
y luego me instruí leyendo libros 
en el método Mitchel de forma tal 
que puedo aplicar un sistema más 
exacto respecto de las medidas de 
la anatomía humana”, especifica 
Navarrete. 

Requerido respecto del tipo de 
telas con las que trabaja, don Irvin 
abre bien los ojos al escuchar la pre-
gunta y se apresura a decir que “mi 
favorita para trabajar son las telas 
antiguas de Bellavista Oveja Tomé 

Con más de 90 años de edad y 25 de funcionamiento de su local, es uno de los 
dos sastres que aún se resisten a bajar las cortinas en Concepción. Valor de sus 
trabajos van desde $ 7.000 hasta los $140 mil por un traje hecho a la medida.

que desgraciadamente ya no hay 
porque no las hacen más, así que 
compré todo lo que pude antes que 
se cerrara”. 

 
Escasez  de operarias 

Al problema de las telas de Bella-
vista se suma otra de las desventajas 

actuales del oficio que tiene que ver 
con la escasez de operarias, más pre-
cisamente, dice don Irvin, de vesto-
neras o expertas en vestones. 

“Ahora nos demoramos más de lo 
normal en hacer un traje, porque an-
tes eran 15 días aproximadamente, 
producto de lo que cuesta hoy día 

poder encontrar una buena vesto-
nera” se queja uno de los dos sastres 
que estarían quedando en la ciudad. 

 Incluso, Navarrete remarca: “la 
vestonera con la que trabajo, actual-
mente, tiene algunos inconvenientes. 
Ella es quien cose porque yo le dejo 
el trabajo listo y a punto de manera 
que la vestonera o la pantalonera 
sólo se dedique a coser y nada más”. 

Acerca de cuáles son las principa-
les solicitudes que recibe de parte 
de sus clientes son básicamente el 
arreglo de pantalones “porque les 
gusta justito de tiro y más delgado 
para abajo con los anchos que a 
cada uno le gusta”. 

El problema de la escasez de las 
operarias se explica, según don Irvin, 
debido a que “la sastrería está muy 
mal hace tantos años, porque antes 
había 15 sastres en Concepción y aho-
ra quedamos sólo dos. Lo mismo ha 
pasado con las operarias que antes 
eran más causado entre otros factores 
por la venta de ropa usada y China. 
Todo eso perjudicó a la sastrería”. 

Resignado un poco por el lamen-
table escenario actual de la sastrería 
en Concepción, Navarrete termina 
confesando que “con esto de la esca-
sez de operarias también estoy pen-
sando que no me queda otro remedio 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

que tener que irme porque arriendo 
este local”, expresa. 

 
Valores y arreglos 

La hechura de un chaleco que es 
parte del terno cuesta $48.000, el ves-
tón $140.000 y el pantalón $ 50.000, 
pero generalmente lo rebajo un poco 
a $48.000 y puede quedar hasta en 
$45.000. 

Respecto de los arreglos, que lo 
tienen un poco desbordado en tra-
bajo, informa que acortar ambas 
mangas sale $8.000; el ruedo cuesta 
$9.000 igual que enangostar de los 
costados, enangostar las piernas 
del pantalón cuesta como $7.000 
ambas y “tomando por los cuatros 
lados” dice don Irvin lo que para él 
es bastante desgastante. 

TELAS EXCLUSIVAS de Bellavista Oveja Tomé son su materia prima. 
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FRASE

“Partí como aprendiz en una 
casa de confecciones desde 
donde me independicé más 
tarde para formar mi propio 
negocio”.

“Adquirí el sistema Arbiter y 
luego me instruí leyendo libros 
en el método Mitchel de forma 
tal que puedo aplicar un sistema 
más exacto”

“La sastrería está muy mal  
hace tantos años, porque antes 
habíamos 15 sastres en 
Concepción y ahora quedamos 
sólo dos”.

Efecto de la ropa 
usada y la China 
Para Navarrete la llegada de la ropa usada 
y de marcas chinas fueron parte de las 
causas del deterioro de la sastrería. 
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CAP aprueba 
inversión por más 
de US$ 24 millones 
para Huachipato

FUENTES SINDICALES LO CONFIRMAN

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Estos fondos irán destinados principalmente a 
la mantención del alto horno, inversión clave 
para asegurar la continuidad de la empresa.

En la tarde del viernes, el 
directorio de CAP aprobó 
una inversión por más de 
US$ 24 millones destinada 
principalmente a la man-
tención del alto horno de 
Huachipato, inversión con-
siderada clave para asegu-
rar la operación de la em-
presa y dar continuidad a 
su funcionamiento. 

Así lo confirmó para Dia-
rio Concepción una fuente 
vinculada a uno de los sin-
dicatos de la siderúrgica, 
quien prefirió mantener su 
nombre en reserva. 

Los fondos son para fi-
nanciar un proyecto de ac-
tualización de uno de los 
altos hornos que requiere 
de mantención junto con 
otros equipos que resultan 
fundamentales para darle 
continuidad al funciona-
miento de la cadena pro-
ductiva de la siderúrgica, 
incluyendo la planta de co-
que y la acería.   

Tanto directivos como 
dirigentes sindicales de 

CAP Acero, tenían claro 
que se habría venido un es-
cenario muy complejo si 
esos recursos no eran apro-
bados en Santiago. El 
humo blanco implica un 
respiro importante para 
una compañía que enfren-
ta tiempos complejos en el 
mercado internacional del 
acero, y que pese a su lucha 
contra lo que consideran 
competencia desleal de 
aceros mexicanos y chinos, 
y a operar con tecnología 
antigua, han logrado cifras 
favorables en los últimos 
trimestres, con un Ebitda 

positivo. 
Esta inversión se suma a 

los US$ 8 millones realiza-
da en diciembre para re-
novar dos convertidores de 
acero. En esa oportunidad, 
el jefe de ingeniería de la 
planta, Jean Paul Sauré, 
previó el actual desafío: 
volver a encender el em-
blemático alto horno nú-
mero dos (de mayor  capa-
cidad que el “uno”), que se 
encuentra detenido desde 
hace ya varios años, pro-
ducto de la crisis.   

Así, podría realizarse la 
mantención del alto hor-
no  apagado, con el otro en 
funcionamiento. Para los 
nostálgicos, el sueño de te-
nerlos nuevamente activos 
al mismo tiempo, en teoría, 
podría ser posible. 

Con esto, el anuncio viene 
a ser otro impulso más a la 
moral de una empresa que 
se resiste a bajar los brazos 
y rendirse.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

130
millones de dólares fueron las  
utilidades reportadas por el 
Grupo CAP en el ejercicio 
2017, un 116,11% más que en 
2016, donde ganó USD 60,29 
millones.
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Segundo trámite 
legislativo

889
reclamos en dos años ha recibido el  
Sernac a nivel nacional por malas  
experiencias con el corretaje.

Tras ocho años, finalmente, se acerca la 
concreción del proyecto de ley. En el 
rubro hay altas expectativas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AVANZÓ A SEGUNDO TRÁMITE LEGISLATIVO EN EL SENADO

Definir el concepto de corre-
dor de propiedad, decidir si el re-
gistro será obligatorio y adecuar 
la norma a la ley de protección de 
los derechos de los consumidores 
fueron tres de las conclusiones a 
las que llegaron los integrantes de 
la Comisión de Economía en su 
última sesión. 

Los legisladores se encuentran 
revisando en general y particular la 
iniciativa que crea el Registro Na-
cional de Corredores de Propieda-
des y regula el ejercicio de dicha 
actividad, la que cursa su segundo 
trámite en el Senado. 

En la sesión escucharon al jefe 
de la División de Consumo Finan-
ciero del Servicio Nacional del 
Consumidor (Sernac), Rodrigo 
Romo, quien hizo ver una serie de 
aspectos a perfeccionar; y el ge-
rente de TocToc.com y represen-
tante del Círculo de Corredores 
de Propiedades, Nicolás Gumu-
cio, quien entregó una mirada 
práctica del mercado. 

Tras las exposiciones, la presi-
denta de la Comisión, la senadora 
Ximena Rincón hizo ver la necesi-
dad de partir definiendo con clari-
dad qué se entiende por corredor de 
propiedad puesto que el artículo 1° 
de la propuesta es ambiguo. “Hay 
que decir qué personas pueden ejer-
cer este oficio, qué estudios se nece-
sitan, y qué implica ejercer esta ac-
tividad, lo que sería el campo de ac-
ción”, planteó. 

En la misma línea, el senador 
Felipe Harboe recordó la sesión 
pasada donde intervinieron re-
presentantes de la Cámara Nacio-
nal de Servicios Inmobiliarios 
(Acop), quienes plantearon como 
tareas propias del oficio: ejecutar 
actos de intermediación de bie-
nes raíces; gestionar, evaluar y 
vender proyectos inmobiliarios; 
asesorar en temas inmobiliarios; 
orientar en la búsqueda de finan-
ciamiento al comprador; tasar, 
evaluar, rentabilizar y valorar in-
muebles; y administrar propieda-
des bajo mandato. 
 
Sernac 

 El abogado del Sernac explicó 
que entre el 2016 y este año se han 
recibido 889 reclamos, la mayor 
parte de las cuales tiene como cau-
sal el incumplimiento de contrato. 
En cuanto a las quejas en sí, la ma-
yor parte se relaciona con las accio-
nes de corretaje y administración 
de edificios. 

“El 55% de los proveedores no res-
ponden los reclamos y respecto a 
aquellos que sí lo hacen, solo un 20% 
entrega una respuesta que sí satisface 
al consumidor”, graficó Romo. 

En cuanto al proyecto de ley, el ju-
rista profundizó en la aplicabilidad 
de la ley N° 19.496 (de protección de 

Buscan formalizar la 
actividad de corredores 
de propiedades

los derechos de los consumidores), 
recomendando que se aluda a esta 
en la nueva normativa de manera 
de no inducir a errores.  

“Para el Sernac no son proveedo-
res aquellos que poseen un título 
profesional y ejercen su actividad 
de manera independiente, por eso 
hay que tener ojo a la hora de redac-
tar la definición de corredor de pro-
piedad si no se va a exigir tener un 
título profesional y se opta por la 
certificación mediante cursos”. 

“ También es curioso que se 
plantee crear un registro de co-

rredores con carácter voluntario y 
se fije un plazo de dos años para 
inscribirse. Las personas que no se 
registren no tendrán ninguna san-
ción, eso también nos parece ex-
traño”, argumentó. 

Nicolás Gumucio informó que la 
página que representa hizo una en-
cuesta a sus usuarios, quienes en su 
mayoría reconocieron que las em-
presas de corretaje de propiedad 
son un mal necesario. “Existe una 
percepción negativa en general. 
Solo las personas valoran la ges-
tión de ayudar a mostrar el bien 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Protagonistas concuerdan con la necesidad de regular 
una actividad que tiene como principal rol administrar lo 
que muchas veces es la inversión de toda una vida.  

que se está ofreciendo en venta. Es 
más, dos tercios de los usuarios 
dice haber tenido una mala expe-
riencia”, describe. 

“Creemos que este proyecto nos 
da la oportunidad de mejorar la 
precepción del rubro. Creemos que 
el registro debe ser obligatorio y si 
se pone la capacitación con este 
mismo carácter, podremos hacer 
más riguroso y serio el servicio”, 
comentó planteando respecto a los 
cursos de capacitación que “deben 
ser específicos en cuanto a su con-
tenido y la cantidad de horas por-
que se habla de 432 horas, pero es 
demasiado”. 

El corredor de propiedades, Cris-
tian Jahr, recordó que hace 8 años 
que se discute este proyecto que 
pretende regular la actividad “que 
hoy no tiene ningún tipo de regula-
ción. Hoy hay mucha gente que no 
se capacita profesionalmente y está 
desinformada, lo que degrada la 
actividad”, enfatizó. 

Sobre ejemplos del mal ejerci-
cio,  su par, Tirso Ortiz, expresó 
que van desde el reajuste del IPC 
mal aplicado, a cobros indebidos 
que nunca se devuelven. 

“O simplemente, no orientar bien 
sobre las variables del mercado, 
como las tasas de interés. Hay que re-
cordar que acá está en juego, muchas 
veces, la inversión de toda una vida”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Una nueva muestra se inauguró esta 
semana en la Galería Juana de Arco; en 
la oportunidad, se exponen obras de 
Katia Wilkomirsky y Keka Ruiz junto a 
los cuadros que presentaron “Las Jua-
nas”, artistas locales que dan vida en 
forma permanente a este espacio cul-
tural. Además, se presentó una nueva 
línea de ropa que forma parte de la 
tienda de decoraciones del lugar.

LORENA TOLEDO y Camila Morales.
KEKA 

Ruiz. ALESSANDRA DASSO y Katharina Vernier.

PAMELA 
POBLETE y 
Gabriela 
Castillo.

CLAUDIA 
CANOBRA, 

Alejandra 
Cigarroa, 

Marcia Clark y 
Laura Ruiz.

FERNANDA DOTTONE y Constanza Burgos. JAVIERA FUENTES y Enzo Risso.DENISE PUENTES, John Hammersley, Federico Bellolio y Andrea Domke.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Katia Wilkomirsky 
y Keka Ruiz 
exponen en Galería 
Juana de Arco

PATRICIA SEPÚLVEDA, 
Katia Wilkomirsky junto a 
Patricia de Bernardi.

KARIN 
WILKOMIRSKY, 
Magdalena Cea, 
Rosario Cea y 
Sergio Basulto.

PAZ VELOZ, 
María Teresa 

Villagra y 
Margarita 

Jiménez..
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El 3 y 4 de mayo se realizó en Concep-
ción la Cumbre “Mujeres En”, iniciati-

va que tiene por objetivo visibilizar 
el empoderamiento femenino y a 
las mujeres líderes en diferente 
áreas y regiones de Chile. Se trata-
ron temáticas culturalmente aso-
ciadas a líderes masculinos; 
como Ciencia y Tecnología, De-
porte, Emprendimiento e In-
novación y Cargos de Poder.  

El evento fue organizado por 
Corporación Descentralizadas, 

FiiS Biobío y Everis Latam.

FELIPE DÍAZ, Vanessa Lobos y Jaime Cardoso.CAROLINA BARBERIS, Mariela Torres y Ximena Venegas.

JAVIERA CABEZA, Katherine Wollermann y Juan Pablo Spoerer.

TAMMY 
PUSTILNICK, 
Jacqueline Sepúlveda y 
Sofía Valenzuela. 

CRISTÓBAL 
MONTERO  

y Camila 
Rivera.

KAREN 
QUIERO y 
Valentina 
Benavides.

PATRICIA ADRIAZOLA y Pablo Manzano. ANN MARIA DEMARS y Jacqueline Sandoval.KARLA MUÑOZ, Jorge Sanhueza y Clara Delgado.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Cumbre “Mujeres En”

GUGA 
ORTIZ y 

Karen 
Quiero.

KIM 
SANDOVAL, 
Tammy 
Pustilnick y 
Paula 
Navarro.
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CRÍTICA DE CINE
Es, de hecho, una genial pre-

misa para una película de terror, 
según lo que ha declarado el direc-
tor John Krasinski en entrevistas: 
monstruos acechan a unas perso-
nas y nadie puede hacer el más 
mínimo ruido para no llamar la 
atención. Es un gran concepto, y, 
por supuesto, en su largometraje 
Un lugar en silencio (2018) una fa-
milia debe sobrevivir guardando 
silencio absoluto, si no, los mons-
truos que deambulan alrededor 
de su morada, de una audición hi-
persensible (no tienen ojos), los li-
quidarán. 

El filme empieza con una escena 
postapocalíptica: el viento ulula 
con suavidad por las calles aban-
donadas de una ciudad, reciente-
mente, en ruinas. Es de día, hay 
basura en la calzada, los escapa-
rates de los comercios están des-
truidos, y una familia de cinco se 
escabulle descalza y despacio del 
peligro, invisible hasta ahora, y 
entran en una farmacia; no hay 
nadie ahí, excepto ellos. No se es-
cucha nada. Uno de los tres hijos 
está enfermo y Evelyn Abbott, la 

Shhh... shhh...  
Un lugar en silencio
El filme de John Krasinski, protagonizado por él y su esposa Emily Blunt, 
tiene una premisa innovadora donde el terror emerge del silencio y de las 
cosas que la cámara nos esconde.

nuidad saboreamos un estilo de 
antaño del cine de terror. Un lugar 
en silencio es, en sus evocaciones, 
una película de criaturas de los 
50, las cuales aquí son llamadas 
<<los Ángeles de la Muerte>>, aun-
que yo hubiera preferido llamarlos 
<<ellos>>. 

Las referencias cinematográ-
ficas pueden no ser tan obvias, 
pero están ahí y son variadas, y las 
lecciones que Krasinski apren-
dió de éstas se ven en la presen-
tación del terror, en el diseño de 
los monstruos y en el diseño de 
producción, nostálgico y gótico. 
Pensé en Alien (1979), Tiburón 
(1975), Jurassic Park (1993), Clo-
verfield (2008), pasando por 
Stranger Things (2016,17) y Seña-
les (2002); e incluso una escena en 
particular me recordó a Testigo en 
peligro (1985), que lo encontré 
insólito. 

El pastiche ya es ineludible en 
las producciones hollywooden-
ses con estrellas en el reparto. 
Esto motiva a algunos geeks de in-
ternet a elaborar teorías forza-
das sobre si esta película que creo 
que está referenciada sutilmente 
en Un lugar en silencio transcurre 
en el mismo universo de…, y co-
sas por el estilo, lo cual no tiene 
ningún sentido excepto generar 

más publicidad (indirecta) 
para el filme, y Hollywood 

sabe aprovecharse de las 
especulaciones virales 
sin intervenir en éstas. 

Respecto del pastiche, 
uno podría decir tam-

bién que el guion escrito 
por Bryan Woods, Scott 

Beck y Krasinski, es por 
completo americano, tanto 

en la sustancia como en el em-
paque; porque pertenece a una 
tradición fílmica específica de 

EE.UU., lo cual es evidente, y 
porque, además, en una es-

cena en que la familia se 
reúne a cenar, todos oran 

antes de comer, por 
ejemplo. Lee y Evelyn 

son una pareja tradi-
cional americana, de 

valores religiosos y 
quizá conservado-
res, cuyo hogar 
ha sido obligado 
por las circuns-
tancias a ser 
más o menos 
asceta, pro-
fundizando 
su rigor es-
piritual. 

A simi s-

En una historia así, el suspenso 
depende, desde luego, del diseño 
de sonido. Claro, hay sustos aquí 
que te hacen saltar de tu butaca, 
mas no son nunca gratuitos, pues 
los desarrollos están dispuestos 
de tal forma que los personajes no 
dejan de crecer, y el miedo es to-
davía mayor, ya que si los mons-
truos oyen y no ven, nosotros, el 
público, no los vemos, sino que los 
oímos. El sonido aquí es el ele-
mento más dramático y abruma 
nuestra imaginación de una for-
ma visceral, todo gracias a las ge-
niales decisiones que toma Kra-
sinski para tocarnos como a un 
piano. 

Un lugar en silencio no rompe 
grandes esquemas en el cine de 
terror, pero vaya que consigue 
penetrar en la grandeza del géne-
ro, siendo otra fresca señal de que 
éste, paulatinamente, deja de ser 
reciclado, baladí, inefectivo y has-
ta repulsivo de ver. Quizá el filme 
de Krasinski logre que en los pro-
ductos del terror hollywoodense 
se acostumbre a invertir la misma 
dosis de creatividad, en lugar de 
millones de dólares que no mejo-
ran los guiones. Con todo, debo 
decir que no me gustó el final. Es 
abierto, pero lo es respecto a los 
eventos de la película, no en cuan-
to a los asuntos morales que plan-
tea, que es la forma de construir 
un final abierto. Al dejar eventos 
en el aire, pareciera que Un lugar 
en silencio se resistiera a tener 
una escena o incluso un acto con-
cluyente para, así, reafirmar su 
originalidad, algo más que inne-
cesario, y no quedé del todo satis-
fecho. Al menos, la ejecución de 
todo lo que antecede a esto es 
tan efectiva, que olvidé la inte-
rrupción gratuita. Bueno, casi. 

Ahora bien, aparte de sentir 
miedo por Un lugar en silencio, 
también sentí un poco por la pa-
reja principal: Blunt y Krasinski 
están casados en la vida real, y to-
dos sabemos en qué terminan los 
matrimonios que aparecen jun-
tos en la pantalla grande. Nicole 
Kidman y Tom Cruise, ¡divorcio! 
Liz & Dick, ¡divorcio! Brangelina, 
¡divorcio! Bennifer y Bennifer 2, 
¡divorcio! Ojalá el destino no les 
depare lo mismo a Blunt y Kra-
sinski. Su química es sincera e 
irresistible, ellos hacen que esta 
película funcione, y se nota que la 
hicieron por amor.
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 Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

mo, el guion puede ser manipu-
lador, ya que cada personaje pre-
senta una característica que per-
mite que la historia funcione. 
Evelyn es médica y Regan, la hija 
mayor, es sorda (interpretada 
por la luminosa joven actriz Mi-
llicent Simmonds, sorda en la 
vida real), por lo que pueden co-
municarse con lenguaje de se-
ñas, evitando emitir sonidos con 
las palabras, y poseen un arsenal 
de medicinas que les aseguran la 
supervivencia en medio de ex-
trema adversidad. Tal vez tienen 
demasiada suerte de contar con 
todo lo necesario para sobrevivir 
y para dotar de lógica a la narra-
ción. No obstante, tal ingenio, 
aunque forzado, hace que el re-
lato se vuelva inclusivo, universal 
y único a la vez. Y hay más. 

En Un lugar en silencio el desa-
rrollo de los personajes es lo más 
importante. Las escenas exploran 
lo difícil que es mantener unida a 
una familia en cualquier contexto, 
y el melodrama funciona como un 
atajo emocional a estas ideas. Los 
Abbott están atravesando por una 
crisis existencial, donde cada 
miembro debe aprender a valerse 
por sí mismo, al tiempo que nece-
sitan de la ayuda del otro, y cues-
tionan su inteligencia, la validez de 
sus sentimientos y la pertinencia 
de los roles familiares, en diálo-
gos simples pero agudos. 

El elenco es reducido, el diálogo 
es mínimo, el ambiente, claustro-
fóbico. Por lo tanto, las actuacio-
nes son, apropiadamente, físicas, 
y estéticas, pues los Abbott son lo 
bastante inteligentes como para 
que nos identifiquemos con ellos 
en ese nivel, y dicha preocupación 
es la fuente de nuestro miedo du-
rante el filme, pues tememos que 
algo malo les ocurra, como en los 
clásicos del terror. 

granja, cuidando a sus 
hijos de la amenaza de 
monstruos con una 
audición hipersensible.

Krasinski y Blunt 
viven en su

depende del diseño de 
sonido, siendo el 
elemento más dramático, 
igual que las actuaciones.

Claramente, el 
suspenso aquí

Cultura&Espectáculos

madre (Emily Blunt), elige de los 
polvorientos anaqueles qué re-
medio es el más adecuado, ya que 
es médica. Mientras tanto, Lee 
(el propio Krasinski), padre de la 
familia, anda buscando provisio-
nes. Se contornean como mimos. 

Los Abbott viven en una granja, 
un entorno rural que, en la poster-
gación de la catástrofe, ya se ha 

tornado más o menos 
boscoso. Vemos peda-

zos de diarios viejos 
apilados en los mue-

bles del sótano, cu-
yos titulares 

anuncian que 
<<¡Ellos pue-
den oírte!>>, y 
en tal inge-
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Brava! está abierto a recibir 
cualquier solicitud de ayuda 
o apoyo a proyectos 
comandados por mujeres. 
Interesadas comunicarse a 
bravaconcepcion@gmail.com 
o en las redes sociales 
(Facebook e Instagram).

Vías de 
comunicación

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Partió casi a fines del año pasado 
como un proyecto para unir, en un 
sólo gran concierto en el Aula Magna 
del Arzobispado penquista, distintas 
propuestas musicales lideradas por 
mujeres. Una iniciativa que resultó 
gratamente positiva, quedando las 
ganas de poder seguir por la misma 
senda e ir por más. 

Brava!, organización encabezada 
por la banda Mulier y las cantantes 
Fernanda Leiva,  Giyil (Karina Ruiz) 
y Anâloga (Ana Luisa Ochoa), ha 
continuado generando más activi-
dades entorno a visibilizar el papel 
de la mujer, teniendo la música 
como base para profundizar en 
otros ámbitos en que su figura igual 
es clave y fundamental.  

“Fue una experiencia súper boni-
ta, todas nos llevamos bien, todas 
tenemos como líneas e ideas simi-
lares de lo que queremos para 
nuestros respectivos proyectos 
musicales, como realzar el trabajo 
que significa ser mujer y hacer mú-
sica desde acá. Todo fluyó súper 
bien y quisimos que siguiera ade-
lante con otras fechas e invitadas 
distintas, además de otras inicia-
tivas”, apuntó Nicole Varo, voz y 
guitarra de Mulier.  

Añadiendo que “la posibilidad 
de poder participar en conjunto, 
con otros proyectos musicales lide-
rados por mujeres, fue como el pun-
tapié inicial para crear Brava! como 
organización”.  

Tras este festival que entrelazó y 
logró converger sus ideas, se gesta-
ron las Sesiones Brava!, las que te-
niendo como escenario la terraza 
de Malabar, lograron convocar a 
distintas artistas y bandas en que 
la presencia femenina era protagó-
nica, resultando de igual manera 
una experiencia enriquecedora y 
que el mes pasado se siguió nu-
triendo de más experiencias a tra-
vés de un conversatorio, el cual  lo-
gró conocer a más proyectos enca-
bezados por mujeres y dar cuenta 
de sus necesidades. “La idea siem-
pre ha sido abrir espacios para 
otras chicas, a otras artistas que no 
han sido parte aún de nuestras ac-
tividades. Apuntamos más allá de 
visibilizar a las mujeres en el área 
musical, ya que no estamos aje-
nas a todo lo demás que involucra 
el ser mujer en la actualidad, aquí, 
en el país y en el mundo. El conver-
satorio sirvió para eso y más, com-
partimos experiencias y opinio-
nes que nos hicieron ver que hay 
muchas cosas que podemos se-
guir generando, encausar distintas 
iniciativas”, señaló Varo.  

 
Nuevas actividades 

Durante el presente mes Brava! 
se apropiará de la Biblioteca Muni-
cipal de Concepción para proyectar 
durante los martes - a las 18.30 ho-
ras- un ciclo de cine acorde a los ob-
jetivos y principios que tienen 
como proyecto. “Son cintas que tie-
nen relación con mujeres líderes, 
empoderadas, del movimiento fe-
minista y que no sólo se relacionan 
con la música”, acotó la cantante. 

Palabras a las que se suman lo 
manifestado por Natali Parada, 
también guitarrista de Mulier, 
quien destacó que “son películas 
enfocadas en el área documental 
sobre grandes artistas internacio-
nales, que sus vidas y carreras sir-
ven de ejemplo y que transmiten un 
mensaje potente”. 

Es así como este martes 8 de mayo 
se exhibirá “Whitney, Can I be me”, 

Lo que partió como un festival, con los meses ha ido 
tomando diferentes ribetes, proyectando una serie de 
actividades en que lo femenino es el motor central. Ideas 
que darán que hablar durante este 2018.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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PROYECTO BRAVA!

Una iniciativa que  
se alza en potenciar  
el rol de la mujer  
desde la música

además del cortometraje “Belgica 
Castro”, cápsula dedicada a ésta des-
tacada actriz nacional. 

“También incluiremos pequeños 
cortos relacionados con destaca-
das mujeres chilenas, cápsulas he-
chas por el Consejo de la Cultura y 
las Artes -actual Ministerio de las 
Culturas- el año pasado y que ho-
menajean a grandes mujeres ar-
tistas nacionales. Hay muchos 
ejemplos de mujeres destacadas 
en el mundo, pero también tene-
mos las nuestras, y que es necesa-
rio conocer sobre todo dentro de 
las nuevas generaciones”, expresó 
Parada. 

Para el martes 15 se proyectará 
“He named me Malala” y “Luz Lorca”; 
el 22 será el turno de “What happend 
Miss Simone?” y “Cecilia”, y para ce-
rrar el 29 se exhibirá “She is beatiful 
when she’s angry”. 

Entremedio de este espacio ci-
nematográfico está programado el 
“Conversatorio Brava!”, el cual en 
esta oportunidad será abierto a 
todo público y sin invitaciones. 
Punto de encuentro y reflexión que 
se desarrollará el 16 de mayo, a las 
18.00 horas, en la Biblioteca Viva 
Mirador Bío Bío. 

Mientras que el domingo 20 de 
mayo está programado, también 
en la misma Biblioteca Viva Mira-
dor Bío Bío, pero a las 17.00 horas, 
la presentación en vivo de Anâloga 
junto a integrantes de Mulier. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

BRAVA! TUVO su punto de partida diciembre del año pasado, en un festival en que las mujeres fueron protagonistas.

NATALI PARADA 
(IZQUIERDA) y Nicole Varo 
(derecha) estuvieron en Diario 
Concepción adelantando parte 
de lo que proyecta Brava! 2018. 
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AGENDA SEMANAL
16:00 horas 

Festival “Chile Monos”. Selec-
ción de cortometrajes Carlos 
Saldanha. Museo de Historia 
Natural, Maipú 2359. Gratis. 

 
19:30 horas 

“El otro alumbramiento”, de 
Teatro El Sastre. $4.000 gene-

ral y $2.000 convenios.  
Artistas del Acero,  

O’Higgins 1255.

Lunes

12:00 horas 
Función de la obra “La  

caperucita captura al lobo”, 
de la compañía El Rostro. 

$4.000 general y $2.000 con-
venios. Sala de Teatro del 
Centro de Extensión de la 

Ucsc, Alonso de Ribera 2850. 
 

16:00 horas 
Segunda jornada del Festival 

“Chile Monos”. Selección 
audiovisual de Carlos  

Saldanha. Museo de Historia 
Natural, Maipú 2359. Gratis.

Martes

19:30 horas 
Otoño de Jazz en la UBB. Presentación 

especial del destacado trompetista 
nacional Cristian Cuturrufo más  

invitados. Aula Magna UBB, Collao 
1202. Entrada liberada.

Viernes

Sábado

Domingo

19:00 horas 
Inauguración de la muestra “Caminos 

de Duelo” de Pamela Mendoza Sánchez. 
Galería de arte de Balmaceda Arte 

Joven, Colo Colo 1855 altura Ejército. 
Entrada liberada.

Miércoles
19:30 horas 

Stand up comedy “No se aceptan devolucio-
nes”, con Cotó Ubilla. Nuevo show y propuesta 
de esta destacada artista local. $4.000 general y 

$2.000 estudiantes y convenios. Artistas del 
Acero, O’Higgins 1255. 

Jueves

12:00 horas 
Tercera edición de Fanatic. 
Cómic, ilustración, cosplay, 

invitados nacionales e inter-
nacionales y mucho más en 
un sólo lugar. Entradas dis-

ponibles vía Puntoticket. 
Centro de eventos SurActivo. 

 
12:00 horas 

Función de la obra “La cape-
rucita captura al lobo”, de la 
compañía El Rostro. $4.000 
general y $2.000 convenios y 
tarifa especial. Sala de Teatro 
del Centro de Extensión de 
la Ucsc, Edificio Monseñor 
Ricardo Ezzati, Alonso de 

Ribera 2850.

Hoy Destacado 
Manuel García  

en vivo 
21.30 Horas

Este miércoles 9 de mayo 
está pactado el regreso del 

cantautor y músico  
nacional a la zona en el 

marco del Ciclo Fome XL.  
Presentación de carácter 

íntimo en donde desplegará 
gran parte de sus temas 

más conocidos y algunas  
sorpresas. $15.000 platea y 
$10.000 palcos. Entradas 
disponibles en Ticketplus  
o la boletería del Teatro  

Biobío. Sala principal del  
Teatro Biobío.

19:30 horas 
Presentación de la obra 

“Reconstitución de escena 
frente al mar”, de Teatro 

Estudiantil UBB. En el marco 
del programa Vivamos las 
Artes 2018.  Aula Magna 

UBB, Collao 1202. Entrada 
liberada. 

 
21:00 horas 

Película “Bajo la arena”. Max. 

19:30 horas 
Función de la obra “Prome-
teo Nacional”, de Teatro La 
Obra. En el marco del pro-
grama Vivamos las Artes 

2018 de la UBB. Aula Magna 
UBB, Collao 1202. Gratis. 

 
20:00 horas 

Inauguración de la muestra 
“Metamorfosis”, de Tomás 
Santelices. Galería Marina 

Espacio de Arte, Ifarle Orien-
te 6701 Brisa del Sol. Entrada 

liberada.
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“Palestino tiene un   
alto poder ofensivo. 
Tomaremos los 
resguardos necesarios”  
Francisco Bozán, técnico

“Nos ilusionamos con 
algún logro, pero queda 
bastante torneo. 
Apuntamos alto” 
Gustavo Mencia, defensor
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Tras el importante triunfo que 
obtuvo el pasado domingo en el Es-
tadio Nacional, al doblegar a la U, la 
Universidad de Concepción cam-
bió rápidamente el chip y comenzó 
a preparar el partido frente a Pales-
tino, encuentro que se disputará 
hoy, a partir de las 15 horas, en el Es-
tadio Municipal de La Cisterna. 

Los dirigidos por Francisco Bozán 
viajaron nuevamente a Santiago con 
dos objetivos claros. Lo primero, es 
seguir consolidando una idea de 
juego, que luego de las 7 victorias 
consecutivas parece estar rozando 
la perfección y buscarán traerse los 
3 puntos que le permitirían afian-
zarse como el único escolta de la 
Universidad Católica, que al me-
nos por esta fecha no puede ser al-
canzada y, por ende, no perderá la 
punta del campeonato. 

“Los 7 triunfos nos tienen con-
tentos y esperanzados para el par-
tido con Palestino. Trabajamos 
duro en la semana y sentimos que 
el compromiso del equipo y el es-
fuerzo colectivo nos han llevado a 
esta positiva racha”, comentó Fran-
cisco Bozán, quien destacó que la 
cantidad de victorias consecutivas 
no los hará cambiar el discurso. 

Por su parte, el defensa paraguayo,  
Gustavo Mencia, destacó que se en-
cuentran bastante ilusionados con la 
idea de dar caza a la UC o aspirar a 
un nuevo cupo para torneos interna-
cionales, sin embargo, indicó que los 
encuentros cada vez son más com-
plejos. “Nos ilusionamos con algún 
logro, pero falta bastante. Quedan 4 
partidos para terminar la primera 
rueda y luego vienen 15 partidos 
que son cada vez más complica-
dos. Tenemos que aprovechar 

lo colectivo es un equipo que ejerce 
una presión alta, que es intenso y 
que trata de recuperar el balón en 
campo rival para realizar rápidas 
transiciones ofensivas”, explicó 
Francisco Bozán. 

El Campanil, comandado por 
Meneses y Droguett, saltarán a la 
cancha en busca de los 3 puntos. 
Por expulsión no jugarán Guillermo 
Pacheco y Luis Riveros, mientras 
que  Jonathan Benítez se perderá el 
partido por tarjetas amarillas.

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

sivo de Palestino, sumado a las difi-
cultades que ofrece la cancha de La 
Cisterna. 

“Es un equipo que tiene grandes 
individualidades. Posee un poder 
ofensivo interesante. Convierten 
bastante y el ir a jugar a esa cancha 
todos sabemos lo difícil que es. En 

nuestro momento y resolver los en-
cuentros de la mejor manera. Lo 
primero es ir a buscar los tres pun-
tos ante Palestino”. 

 
Rival complicado 

El conjunto árabe se encuentra 
complicado en la tabla de posiciones. 

Las derrotas ante Deportes Iquique 
y O’Higgins golpearon al equipo de 
Germán Cavalieri y a los hinchas, 
que en el encuentro pasado pidieron 
la salida del director técnico. Pese a 
las complicaciones del rival, en la 
Universidad de Concepción no se 
confían y destacaron el poder ofen-

EL CAMPANIL BUSCARÁ SU OCTAVO TRIUNFO CONSECUTIVO

UdeC visita a Palestino con la 
misión de extender la racha
El elenco dirigido por Francisco Bozán intentará 
consolidar una idea de juego que se ve cada vez más 
sólida y buscará afianzarse como escolta de la UC.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Darío Melo 
Guillermo Soto 
Enzo Guerrero 
Benjamín Vidal 
Diego Torres 
Diego Rosende 
Santiago Lizana 
César Cortés 
Matías Campos López 
Diego Vallejos 
Roberto Gutiérrez

U. DE CONCEPCIÓN

DT Germán Cavalieri

PALESTINO

Cristián Muñoz 
Héctor Berríos 
Gustavo Mencia 
Sergio Vittor 
Ronald de la Fuente 
Alejandro Camargo 
Fernando Manríquez 
Walter Ponce 
Hugo Droguett 
Jean Meneses 
Jean Paul Pineda

DT Francisco Bozán

Estadio Municipal de La Cisterna 
Hora 15:00 
Árbitro Carlos Ulloa

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Es un evento que ha ido creciendo 
con los años y hoy integra tres comu-
nas y se abrió a la comunidad hace 
varios años. La Corrida Familiar 
Enap vivirá su vigésima versión esta 
mañana, desde las 9.30 horas, con la 
largada correspondiente a los 3 kiló-
metros. 

A las 10 horas partirá la carrera es-
telar por los 21 kilómetros, 5 minu-
tos más tarde saldrán los exponen-
tes de 5K y a las 10.10 será el turno 
de los 10K. La salida será desde Enap 
Refinerías Bío Bío y se esperan cer-
ca de 1.500 corredores. Recordemos 

que, durante la jornada, se deberá 
interrumpir temporalmente el trán-
sito, por lo que se implementará el 
corte total de Avenida Costanera 
en el tramo que va entre Indura y la 
Rotonda Peñuelas e interrupción 
parcial (una pista) entre Peñuelas y 
calle Esmeralda, además del corte 
total en Camino a Lenga desde el 
frontis de Refinería Bío Bío hasta la 
caleta. 

 Francisco Henríquez, director de 
relaciones institucionales y comuni-
dades de Enap Refinería Bío Bío, co-
mentó que “esta es una corrida que 

tiene tradición, tras la cual hay una 
fuerte organización y en la que esta-
mos preocupados de avisar a la co-
munidad de los trazados de la mis-
ma, como también de disponer, por 
ejemplo, medidas para la comuni-
dad cercana de Lenga, donde con-
taremos con movilización especial 
que saldrá desde el frontis de nues-
tra empresa para acercar a la gente 
que trabaja o va a Lenga, evitando 
molestias”. 

Las inscripciones, para mayores 
de 6 años, están cerradas y el retiro 
de números fue el viernes.

Corrida Enap vivirá su vigésima versión
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Old John’s y será el rival de 
los Troncos en ambos 
torneos durante la próxima 
fecha.

triunfó

61-21

ÑUBLENSE

Estadio: Nelson Oyarzún 
Hora: 15.30 
Árbitro: Eduardo Gamboa

F. VIAL

Vialinos buscan el milagro en Chillán
Fernández Vial volvió a la compe-

tencia grande enfrentando a un 
equipo de Primera B, como Ñublen-
se, en la Copa Chile. El partido de 
ida fue extraño porque pocos días 
antes se supo que el argentino Es-
teban Fuertes no podría dirigir al 
cuadro aurinegro y Cristián Molins 
llegó de emergencia para dirigir, a 
solo tres días de haber asumido. El 
encuentro en Collao terminó 2-0 
en favor de los chillanejos - con do-
blete de Michael Silva- y hoy el “In-
mortal” irá por la hazaña en el Nel-
son Oyarzún. 

En el local se anuncia el retorno 

berto Reyes, Emanuel Croce; Mi-
chael Silva, Sebastián Varas y José 
Luis Jiménez. 

 
Futsal y básquetbol 

Después de tres décadas, Fernán-
dez Vial tendrá nuevamente rama 
de básquetbol, presidida por Se-
bastián Chávez y con Patricio Brio-
nes como gerente técnico. El quin-
teto aurinegro participará de la 
Copa Concepción y Libcentro. 

El futsal, en tanto, logró su primer 
triunfo derrotando en Santiago a 
Palestino, por un ajustado 4-3, en el 
campeonato nacional.

FOTO:LUKAS JARA M.

FERNÁNDEZ VIAL deberá remontar dos goles de desventaja en Chillán.

del goleador Sebastián Varas y el ex-
perimentado volante Octavio Pozo. 
De esta forma, Ñublense alineará a 
Franco Cabrera; René Bugueño, 
Diego Opazo, Emiliano Pedreira, 
Diego Sepúlveda; Octavio Pozo, Ro-

LOS FORESTALES LOGRARON DOS CATEGÓRICOS TRIUNFOS
Los Troncos tuvieron un exitoso 

fin de semana, ya que sus dos prin-
cipales equipos se alzaron con ca-
tegóricos triunfos ante Pangue de 
Chillán y Rucamanqui de Temuco, 
encuentros válidos por la semifi-
nal del torneo Aruco y el segundo 
partido válido por la penúltima fe-
cha del Torneo Centro Sur, juegos 
que se disputaron en la cancha 
principal de Tineo Park. 

En el primer partido, el equipo fo-
restal dominó el encuentro de prin-
cipio a fin. Con Felipe Fritz como fi-
gura, Troncos mostró alto poder 
ofensivo y defensivo, dominio que 
les permitió controlar a Pangue en 
todos los sectores de la cancha. El 
partido finalizó con un inapelable 
50 a 8 a favor de los verdes de Pen-
co, que con el triunfo sacaron pasa-
jes a una nueva final que disputarán 
contra su clásico rival, Old John´s, 
que a la misma hora venció a Calla-
quen de Los Ángeles por 61 a 21. 

Felipe Fritz, jugador de Tron-
cos comentó que “fue un partido 
muy difícil. El rival es un equipo 
que se caracteriza por ir siempre 
hacia delante, que pone harta 
presión en todos los sectores de 
la cancha, pero se notó la exi-
gencia de nuestros entrenamien-
tos y la importancia del trabajo 
físico que realizamos”. 

Sobre el paso a la final, Fritz des-
tacó que avanzar a una final para él 
tiene mucha importancia puesto 
que cambió la pelota de fútbol por 
la ovalada. “Es un deporte hermo-
so, que en los pocos meses que lle-
vo practicando me ha dado mu-
chas satisfacciones. Es un deporte 
muy bonito”, señaló Fritz, agregan-
do que el clásico con Old John’s era 
el partido que estaban esperando 
para disputar el trofeo. 

 
Gran victoria del elenco estelar 

Por su parte, el elenco estelar de 
Troncos obtuvo una importante 
victoria ante su similar de Ruca-
manqui de Temuco. Los forestales 
ganaron 57 a 19, en un partido que 
comenzó muy disputado, pero que 
con el correr de los minutos fue 
marcando las diferencias existentes 
entre los dos equipos.  

La alta presión ofensiva genera-
da por los Troncos hizo retroceder 
en demasía a los temucanos, que no 
pudieron salir de su campo y termi-
naron acorralados durante los pri-
meros 40 minutos de juego. Mien-
tras avanzaba el tiempo, los arauca-
nos trataron de nivelar las acciones, 
sin embargo, la experiencia y cate-
goría de los forestales terminó por 
imponerse y cerrar el partido con 
un abultado marcador que dejó sa-
tisfechos a los locales de cara a lo 

Troncos tuvo un sábado 
redondo en Tineo Park

FOTOS:LUKAS JARA M.

El equipo B de los forestales disputará la final del Aruco ante su clásico rival, 
Old John’s, mientras que el elenco estelar de los verdes jugará el recuperativo 
del Torneo Centro Sur ante el mismo equipo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que viene en las próximas fechas. 
Cristian Grant, wing de Troncos 

destacó que el rival tiene un muy 
buen equipo que viene asomándo-
se con fuerza en el torneo. “En la 
cancha se notó que son un equipo 
aguerrido, pero con la experiencia 
y las ganas que mostramos logra-
mos quedarnos con el marcador. 
Este torneo lo vemos como una 
preparación para el TNC, donde 
hemos sumado jugadores extranje-
ros y jóvenes para aportar al equi-
po”, cerró Grant. 

Por su parte, Joaquín Rodríguez, 
capitán de los forestales agregó 
que el partido fue duro debido al 
orden del rival, pero que con con-
centración lograron quedarse con 
el triunfo. “Estos partidos nos sir-
ven de preparación para el TNC. 
Nos gusta la intensidad de los ri-
vales porque nos acerca a lo que 
veremos en dicho campeonato”, 
explicó Rodríguez. 

Ahora el equipo principal de los 
Troncos se concentrará durante la 
semana para el encuentro recupe-
rativo frente a Old John´s, partido 
en el que los forestales quieren sa-
carse la espina del último encuen-
tro donde los rojos los superaron en 
el último minuto.

Daniel NúñezDurán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestro querido 
padre, suegro, abuelito y herma-
no, Sr.  
 

MOISÉS PIÑEIRO 
MONTINO 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos y familias 
 
San Pedro de la Paz, 06 de mayo 
de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, hija, herma-
na, cuñada y tía, Sra. 
 

    ELIZABETH ANDREA GARCIA LAGOS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia la Ascensión del Señor ( Juan de Dios Rive-
ra 1914, Barrio Norte, Concepción). Su funeral será hoy, después de una misa a 
las 9:00 horas, saliendo el cortejo al Cementerio Parque Concepción. 
 
La familia 
 
 Concepción, 06 de mayo de 2018.

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro amado 
esposo y padre, Sr. 
 

LUIS FERNANDO VALDEBENITO MORA. 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Pablo (Portales 186, Chigua-
yante); y su funeral será mañana después de una misa a las 10:30 horas, saliendo 
el cortejo al Cementerio de Chiguayante.- 
 
La Familia. 
 
Chiguayante, 06 de mayo de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro amado esposo padre, 
suegro, abuelito, hermano, tío y 
amigo, Sr. 
 

RAÚL ANTONIO 
GUTIERREZ 
GUTIERREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familias: Gutierrez Delgado 
                     nietos y familiares 
 
Hualpén, 06 de mayo de 2018.

Agradezco muy sinceramente 

las innumerables muestras de 

cariño y pesar recibidas con mo-

tivo del fallecimiento de mi que-

rida y amada esposa, Sra. 

 

MARTA SOLA  MARTÍ 

(Q.E.P.D) 
 
Con amor 

Gabriel Garcia Masana 

Concepción, 06 de mayo de 

2018.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido padre y abueli-
to, Sr. 
 

CARLOS ROLANDO 
SALDIVIA SALDIVIA 

(Q.E.P.D) 
 

Con amor 
 
Sus hijas, nietos y familia 
 
Chiguayante, 06 de mayo de 
2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro  duelo por el sensible falleci-
miento de nuestro querido espo-
so, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 
 

ALFONSO YAÑEZ 
FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 
 
Chiguayante, 06 de mayo de 
2018.

Morados dejan 
cartel de invicto 
en dura visita a 
casa del “Chiqui”
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DEPORTES CONCEPCIÓN PERDIÓ 1-0

Los jugadores de Cabrero 
habían comentado que “to-
dos en esta división quere-
mos ganarle a Concepción” y 
así salió Cabrero a jugar el 
partido más importante de 
su corta vida. El equipo que 
entrena el “Turco” Abdala fue 
justo ganador, sobre todo por 
lo mostrado en el segundo 
tiempo, aunque al final pudo 
caer el empate con un par de 
ocasiones que tuvo el ingre-
sado Marco Deramond.   

Sin duda, Cabrero es el 
equipo que más complicó al 
“León” en estas cinco prime-
ras fechas, por su fuerza, en-

trega, presión al rival y te-
nencia del balón, aunque no 
necesariamente creando 
muchas más situaciones de 
gol que los morados.  

El plantel morado ingresó 
con un lienzo de Los Tres 
apoyando a su vocalista Ál-
varo Henríquez, que vive un 
delicado momento de sa-
lud. Ambos clubes son de-
butantes en esta división, 
por muy distintas circuns-
tancias, y las dos hinchadas 
se veían altamente motiva-
das. Pero el equipo que pre-
side Luis “Chiqui” Chavarría 
fue más solo empuje y tuvo 

FOTO:GENTILEZA CARLOS QUEZADA

Zapatazo de Jair Castro decretó primera caída 
del cuadro del “Chino” González en su aventura 
por Tercera B. El joven cuadro de Luis Chavarría 
los alcanzó en la tabla de posiciones.

Jara, Darwin Cerda; Francis-
co Yáñez, Daniel Benavente, 
Ignacio Hermosilla.

1
D. CONCEPCIÓNCABRERO

0
Estadio: Municipal de Cabrero 
Público: 2.000 personas aprox.  
Árbitro: Víctor Comas

GOLES

(79’) J. Castro

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
e inolvidable madre, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 

  MARIA RAQUEL 
CHAVARRIA 

(Q.E.P.D) 
 

Agradecemos su valiosa presen-
cia en estos momentos de dolor.  
 
Familias: Sandoval Chavarria; 
Matamala Chavarria ; Matamala 
Contreras. 
 
Chiguayante, 06 de mayo de 
2018.

“ Y limpiara toda lagrima de sus ojos , y la muerte no sera mas , ni existira ya mas 
lamento , ni clamor, ni dolor. 
    Las cosas anteriores han pasado  ( Rev. 21:4). 
 

 JUAN  AUDOMILIO LARA PAVEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Iglesia Deme Poder ( Atenas 4640, Peñuelas 
3, Hualpen ), ; y su funeral sera mañana en horario que se avisara oportunamen-
te.- 
 
La Familia.- 
 
Haulpen , 06 de Mayo de 2018.2018.

Parral, que ayer tarde cho-
caba con Chimbarongo.  

El “Chino” González alineó 
a Ángelo Giolito; Cristián 
Quintana, Rodrigo Acum, 
Brian Fuentes, Gastón Gu-
tiérrez; Matías Lagos, Iván 

en José Peña, Jair Castro y 
Álex Díaz a algunas de sus 
buenas figuras. Precisamen-
te, fue Jair Castro ( formado 
en Huachipato), quien mar-
có el único tanto tomando 
un mal despeje de la zaga 
lila para clavar un tremendo 
zapatazo a falta de diez mi-
nutos para el final. 

Ahí apuró la visita, que ya 
tenía a Matt Lagos y Dera-
mond en cancha. Este últi-
mo contó con la mejor oca-
sión para empatar, pero 
también pudo ser antes, 
con el siempre ofensivo Her-
mosilla o una oportunidad 
que erró Fuentes. No pudo 
ser y ambos equipos que-
daron con 10 unidades, a la 
espera de lo que haría el 
otro líder, Buenos Aires de 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo N°144

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, S. Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde  
• Av. Colón 300

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

12/16 11/16
LOS ÁNGELES

9/22
SANTIAGO

11/17
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

9/20
TALCA

9/18
ANGOL

5/17
TEMUCO

1/15
P. MONTT

11/17
LUNES

10/17
MARTES

10/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eleodoro

TODOS LOS LUNES
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